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Владимир Путин,
Президент Российской Федерации

Сегодня подписан Указ об установлении почетного звания «Заслуженный работник 
местного самоуправления Российской Федерации». В этой связи скажу, что среди тех, 
кто посвящает себя муниципальной работе, очень много достойных людей, кто на деле 
возрождает лучшие традиции отечественного местного самоуправления. А его богатей-
шая история уходит в глубь веков. Фактически история становления сильного, единого 
Российского государства – это и творческое развитие местного самоуправления. И нам 
очень важно, чтобы эта преемственность не прерывалась, а укреплялась, голос местно-
го самоуправления был напрямую услышан в процессе принятия решений. Именно            
поэтому представители муниципальных органов власти участвуют в работе Государст-
венного Совета.

Важно, чтобы как можно больше людей, в том числе молодых, чувствовали себя во-
стребованными на всех уровнях публичной власти и, конечно же, становились частью 
муниципального сообщества.

И надо найти в себе силы, найти такие струнки в своей душе, чтобы в любом случае 
поддержать человека. Это талант. Я очень рассчитываю на то, что в наших муниципаль-
ных образованиях будет все больше и больше именно таких людей.

Я от души желаю вам успехов. Спасибо вам большое за ваш труд!
Благодарю.
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Муниципальный диалог

14 Нацпроекты.                        
Перемены к лучшему

В Краснодарском крае реализуют 12 национальных про-
ектов. Благодаря им в регионе создали более 6 тысяч об-
щественно значимых объектов. Каких успехов удалось 
достичь в этом направлении за 5 лет, расскажем в на-
шем обзоре.

Свобода 
творчества
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Всем сердцем

Краснодарский край. 
Цифры и факты

28
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Руководителем Краснодарской краевой общественной благо-
творительной организации помощи детям-инвалидам «Всем 
сердцем» из Гулькевичского района Анной Завгородней были 
организованы десятки проектов и акций. Их главная цель – 
помощь тяжелобольным детям

10 января губернатор Кубани Вениамин Кондратьев провел 
совещание, на котором были подведены итоги работы орга-
нов исполнительной власти в минувшем году

Топалов 
Александр Александрович, 
заместитель губернатора 
Краснодарского края

Дорошев 
Андрей Александрович, 
председатель комитета 
по вопросам местного 
самоуправления, 
административно-территориального 
устройства и социально-экономиче-
ского развития территорий Законо-
дательного Собрания Краснодарско-
го края 

Пергун 
Евгений Николаевич,
председатель Правления ассоциации 
«Совет муниципальных образований 
Краснодарского края», 
глава МО Динской район 

Копайгородский 
Алексей Сергеевич, 
глава МО город-курорт Сочи

Голобородько 
Сергей Анатольевич, 
член Правления, 
глава МО Кореновский район

Синяговский 
Роман Иванович, 
член Правления, 
глава МО Славянский район

Перепелин 
Анатолий Александрович, 
член Правления, 
глава МО Тихорецкий район

Гайнюченко 
Станислав Александрович, 
член Правления, 
глава МО Усть-Лабинский район

Склярова 
Лариса Арсентьевна, 
член Правления, 
глава Новопавловского 
сельского поселения 
МО Белоглинский район  

Редакционная 
коллегия 
журнала МСК
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ФЕДЕРАЦИЯ

Муниципальный 
диалог

ВАРМСУ. 
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В Москве 
15–16 января 
прошел первый 
Всероссийский 
муниципальный 
форум 
«Малая родина – 
сила России»

Текст: Нина Надюк
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Официальный сайт 
Президента России 

kremlin.ru

ФЕДЕРАЦИЯ

н проводился Всероссийской ассоциацией 
развития местного самоуправления по пору-
чению Президента Российской Федерации 
Владимира Путина. Основная задача форума 
заключается в объединении муниципального 
сообщества и повышении престижа муници-
пальной службы в России на основе единых 
ценностей служения обществу и государству.

Более 7,5 тысячи глав муниципалитетов 
страны собрались на ВДНХ, чтобы обменяться 
опытом, принять участие в панельных дискус-
сиях, «круглых столах» и сессиях. Краснодар-
ский край представили руководители райо-
нов, городов и сельских поселений. Возглавил 
делегацию вице-губернатор по внутренней 
политике региона Александр Топалов.

В общей сложности состоялись 3 панель-
ные дискуссии, 65 «круглых столов», 19 лек-
ций, а также презентации проектов и встречи 
с представителями федеральной власти.

Первый заместитель руководителя Адми-
нистрации Президента РФ Сергей Кириенко, 
выступая на панельной дискуссии «Сила –            
в людях», отметил, что мнение людей являет-
ся главной оценкой работы муниципальных 

служащих. Необходимо «помнить, что ты            
работаешь для людей, которые тебя избрали 
на эту должность, тогда все остальное стано-
вится на свои места».

– Служение – это призвание. Это та 
ценность, которую разделяют главы 
муниципальных образований. Они 
работают вместе с людьми и ради 
людей и являются самым близким к 
народу уровнем власти, – подчеркнула 
сопредседатель ВАРМСУ, член президи-
ума Совета при Президенте Россий ской  
Федерации по развитию местного 
самоуправления Ирина Гусева.

Первый заместитель министра просвеще-
ния Российской Федерации Александр Бугаев 
отметил, что именно на плечи сотрудников 
муниципальной службы, учителей и директо-
ров школ, которые в значительной части рабо-
тают в структуре муниципальных органов 
власти, ложится основная нагрузка с точки 
зрения организации и учебного процесса, и 
воспитательной работы.

О
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Ежемесячно 
россияне 
направляют 
около 500 тысяч 
сообщений 
в органы власти. 
70% из них 
находятся 
в зоне 
ответственности
муниципалитетов
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ФЕДЕРАЦИЯ

– Сегодняшнее мероприятие – беспре-
цедентное в истории современной 
России. Никогда такое количество 
представителей муниципальных команд 
со всей страны не собирались вместе. 
Это прекрасная возможность обменять-
ся опытом, рассказать о достижениях 
своих регионов. Как сказал губернатор 
Краснодарского края Вениамин 
Кондратьев, благодаря поддержке 
президента в регионе за последние 
годы построено значительное число 
социальных объектов, мы входим в топ 
федерального рейтинга инвестпривле-
кательности, наблюдается рост эконо-
мики. Это стало возможным благодаря 
краевой и всем муниципальным 
командам. Сегодня наш регион 
представляют более 150 человек – это 
главы муниципальных районов, городов 
и сельских поселений. Уверен, они 
достойно представят наш край, – отме-
тил Александр Топалов.

Цифровые технологии

На площадке форума был произведен запуск 
единого портала для работы муниципальных 
служащих «Муниципалитеты.РФ». Он станет 
мультифункциональным помощником для 
специалистов местного самоуправления и 
облегчит им выполнение текущих задач.

– С каждым годом нагрузка на муници-
пальных служащих растет. Мы видим 
это, в том числе, по росту количества 
обращений. Ежемесячно россияне 
направляют около 500 тысяч сообще-
ний в органы власти. 70% из них 
находятся в зоне ответственности 
муниципалитетов. Это сформировало 
запрос на появление единого портала с 
сервисами, которые помогают оптими-
зировать рабочие процессы, – расска-
зал гендиректор АНО «Диалог» и «Диалог 
Регионы» Владимир Табак.

Портал является первым этапом создания 
единой цифровой платформы для муници-
пальных служащих. Его функционал выстро-
ен на основе пожеланий сотрудников орга-
нов власти, озвученных в рамках Совета при 
Президенте РФ по развитию местного само-
управления. На данный момент ресурс вклю-
чает в себя 8 цифровых инструментов. Сер-
вис «Правовой вектор» интегрирован с «Кон-
сультант Плюс». Он обеспечивает бесплат-
ный доступ к основным юридическим мате-
риалам, которые необходимы для работы му-
ниципального служащего. Также он предо-
ставляет возможность получить ответы на 
вопросы в чат-боте или воспользоваться кон-
сультацией юриста. Сервис «Муниципаль-
ный навигатор» обеспечивает доступ к регу-
лярно обновляемой базе мер господдержки           
с автоподбором по гибкому фильтру. Одна            

Служение – 
это призвание. 
Это та ценность, 
которую 
разделяют 
главы 
муниципальных 
образований

На соискание 
премии 
«Служение» 
было получено 
18 458 заявок 
от предста-              
вителей 
муниципального 
сообщества 
из 89 регионов 
страны
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из востребованных возможностей портала – 
формирование сообщества для общения и  
обмена опытом муниципальных служащих. 
Ее обеспечивает сервис «Муниципальные 
практики».

Среди других важных инструментов – «Му-
ниципальный диалог», нацеленный на работу 
с проблемным полем для выработки решений 
на самом высоком уровне, «Муниципальная 
академия», которая предоставляет доступ к 
образовательным курсам и программам повы-
шения квалификации, и прочие. Портал будет 
регулярно дополняться актуальной информа-
цией.

Призвание

16 января состоялось торжественное вруче-
ние Всероссийской муниципальной премии 
«Служение». В церемонии принял участие 

Президент Российской Федерации Владимир 
Путин.

На соискание премии было получено               
18 458 заявок от представителей муниципаль-
ного сообщества из 89 регионов страны. Еще 
433 заявки подано в специальной номинации.

На премию выдвигались главы муници-
пальных образований, муниципальные слу-
жащие, председатели, исполнительные дирек-
тора и сотрудники Советов муниципальных 
образований субъектов РФ, председатели и 
члены ТОС, сельские старосты, а также депу-
таты. Организатором премии выступила Все-
российская ассоциация развития местного са-
моуправления.

– Я очень рад приветствовать участни-
ков первого Всероссийского муници-
пального форума «Малая родина – сила 
России». Сегодня здесь собрались 
представители муниципального 

Запущен 
единый портал 

для работы 
муниципальных 

служащих 
Муниципалитеты.РФ
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сообщества из всех регионов страны: 
главы муниципальных образований, 
муниципальные служащие, работники 
муниципальных организаций – люди, 
которые в своих городах, районах, 
сельских поселениях добиваются 
реальных изменений к лучшему. Свое 
призвание они находят в труде на благо 
сограждан, – сказал глава государства.

Российский лидер отметил, что в самом на-
звании форума заложен глубокий смысл, а 
именно – любовь к малой родине. Это само по 
себе «очень личное и теплое чувство», облада-
ющее «громадной созидательной силой обще-
национального значения».

– Мы часто говорим, что муниципаль-
ная власть ближе всего к людям. 
Конечно, так оно и есть. От нее 
напрямую зависит качество повседнев-
ной жизни наших граждан. И хочу вновь 
повторить: именно муниципальный 
уровень, местное самоуправление 
определяют образ всей большой нашей 
страны, так, как люди видят свое 
настоящее и будущее, – подчеркнул 
Владимир Путин.

После церемонии награждения президент 
провел встречу с главами муниципальных 
образований субъектов Российской Федера-
ции. Участники говорили о кадровом потен-
циале в органах местного самоуправления, о 
привлечении молодежи на муниципальную 
службу. Президент призвал руководителей 
территорий активнее использовать все меха-
низмы для участия муниципалитетов в фор-
мировании общенациональной повестки раз-
вития страны.

ФЕДЕРАЦИЯ
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П о инициативе Президента России Владимира 
Путина с 2019 года по всей стране реализуют 
национальные проекты в сферах здравоохра-
нения, демографии, образования, экологии, 
автодорог, науки, цифровой экономики, про-
изводства, культуры, международной коопе-
рации и экспорта, малого и среднего бизнеса.

Развитие разных отраслей экономики, а 
также исполнение поставленных задач, в 
рамках федеральных программ, позволяют 
создавать новые возможности не только для 
жителей крупных городов, но и сельского на-
селения. Для такого региона, как Краснодар-
ский край, это имеет большое значение. Ку-
бань уже давно является не только житницей 
России, но и крупным южным промышлен-
ным центром, где интенсивно внедряют пе-
редовые современные разработки, а также 
одним из основных курортных регионов 
страны.

По словам губернатора Вениамина 
Кондратьева, национальные проекты – 
это гарантия того, что жители края 
получат новые детские сады, поликли-
ники, школы, дороги, благоустроенные 
территории.

Безопасные дороги
С самого начала реализации нацпроекта 
«Безопасные качественные дороги» Красно-
дарский край находится в лидерах по его вы-
полнению. И это не случайно. Региональные 
автотрассы практически круглогодично ис-
пытывают серьезную нагрузку. Особенно это 
заметно в летний курортный сезон, когда все 
больше людей выбирают для путешествий 
автомобильный транспорт, к тому же в самом 
разгаре уборочная кампания. Поэтому разви-
тие дорожной сети, строительство новых мо-
стов, путепроводов и обновление уже сущест-
вующих, внедрение «умных» светофоров и 
камер фотовидеофиксации – большая и важ-
ная задача, которая решается системно бла-
годаря профильному проекту.

Лучше всего об этом говорят цифры: за пять 
лет в крае отремонтировано 1,2 тысячи кило-
метров трасс, в том числе 22 участка автомо-
бильных дорог регионального значения общей 
протяженностью в 125,1 километра. В начале 
2023-го, после капитальной реконструкции, 
открыли для движения транспорта Яблонов-
ский мост. Отремонтировали 3 моста: в Лабин-
ском, Туапсинском районах и Горячем Ключе.

Сегодня в Краснодарском крае 
реализуют 12 национальных проектов. 
Благодаря им в регионе создали 
более 6 тысяч общественно значимых 
объектов. С 2019 года общий бюджет 
работ составил 260 миллиардов руб-
лей, из них 125 миллиардов – это феде-
ральные средства. Каких успехов                
удалось достичь в этом направлении        
за 5 лет, расскажем в нашем обзоре

НАЦПРОЕКТЫ

Перемены к лучшему
Текст: Ольга Триандофилова

14 МСК 01 | 2024



01 | 2024 МСК 15

Поддержка бизнеса

Эксперты сходятся во мнении, что инвести-
ционный климат в Краснодарском крае весь-
ма благоприятный. А благодаря профильно-
му нацпроекту «Малое и среднее предприни-
мательство и поддержка индивидуальной 
предпринимательской инициативы» на Ку-
бани эффективно работают институты под-
держки. Так, Фонд развития бизнеса в 2023 
году предоставил 440 поручительств на кре-
диты предпринимателям на сумму свыше                 
3 миллиардов рублей. Это позволило бизнесу 
привлечь более 7 миллиардов кредитных 
средств.

Фонд развития инноваций помог получить 
свыше 200 миллионов рублей федеральных 
грантов. Участники «Школы молодого пред-
принимателя» могут получить льготные зай-
мы от 100 тысяч до 3 миллионов под 0,1% го-
довых. Благодаря комплексу предлагаемых 
мер поддержки в крае наблюдается положи-
тельная динамика развития предпринима-
тельства.

Кубань вошла в число лидеров по исполне-
нию нацпроекта «Производительность труда». 
На сегодняшний день участниками федераль-
ной программы являются более 270 предпри-
ятий. Они получают реальные инструменты 
для роста, а в результате ускоряется развитие 
отраслей экономики всего края.

Комфорт и отдых

Проект «Формирование комфортной город-
ской среды», который вошел в профильное 
направление «Жилье и городская среда», уже 
позволил достичь достойных результатов. За 
последние пять лет в Краснодарском крае 
благоустроили 1,3 тысячи территорий. Это 
парки, скверы, места отдыха и занятий спор-
том. В зеленых зонах установили детские и 
спортивные площадки, беседки и шахматные 
столы, провели уличное освещение. Высади-
ли деревья и кустарники, смонтировали сис-
темы полива. Там, где необходимо, установи-
ли камеры видеонаблюдения.

Вениамин 
Кондратьев, 
губернатор 
Краснодарского края:

Самое главное, 
что мы создаем 
одинаково 
комфортные
условия 
по всему краю – 
в каждом городе, 
станице и хуторе

Удалось реализовать масштабный и важ-
ный проект для Краснодара – строительство 
трамвайной линии в Музыкальном микрорай-
оне. Это была одна из самых популярных 
просьб жителей на встречах с руководством го-
рода и региона. Новая линия связала окраину 
муниципалитета с центром. Такая масштабная 
работа в кубанской столице была проведена 
впервые за 20 лет.
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НАЦПРОЕКТЫ

Вениамин Кондратьев не раз говорил, что 
все это делается для того, чтобы у людей была 
возможность комфортно проводить свобод-
ное время, а молодежь поддерживала здоро-
вый образ жизни.

Медицина

В рамках нацпроекта «Здравоохранение» на 
Кубани открыто 67 фельдшерско-акушерских 
пунктов и офисов врача общей практики. В 
регионе появились 19 центров для онкоболь-
ных. В больницы и поликлиники приобрели 
свыше 6 тысяч единиц оборудования для ока-

зания медпомощи на высоком уровне, в том 
числе компьютерные томографы, ангиогра-
фы, флюорографы, маммографы, рентген- и 
МРТ-аппараты. Постоянно обновляется авто-
парк медучреждений в городах и районах 
края. В декабре прошлого года он пополнился 
100 новыми автомобилями. Всего по нацпро-
екту приобрели уже свыше 800 новых машин 
повышенной проходимости для участковых 
врачей и фельдшеров.

По программам «Земский доктор» и «Зем-
ский фельдшер» на работу устроили порядка 
400 специалистов. Для врачей приобретается 
служебное жилье. Востребована у медиков и 
региональная мера поддержки – 1 миллион 
рублей на первый взнос по ипотеке.

Спорт

Физической подготовке, особенно подраста-
ющего поколения, в крае уделяют особое 
внимание. Нацпроект «Демография» дал 
старт региональной программе «Спорт – нор-
ма жизни». Благодаря этому на Кубани реа-
лизовано 50 проектов по возведению спор-
тивной инфраструктуры, 45 – по спортивным 
залам в общеобразовательных учреждениях. 
Ведется закупка необходимого инвентаря – 
уличных тренажеров и оборудования для за-
нятий воркаутом, которым оснащаются 
спортплощадки в муниципалитетах региона.

Образование

В сентябре прошлого года, в День знаний, 
школы края приняли 780 тысяч детей. Для 

Лидеры 
по исполнению 
нацпроектов:

Успенский район
Приморско-
Ахтарский район
Тихорецкий                                      
район
Динской район
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сравнения: еще в 2015-м эта цифра была на 
четверть меньше. Чтобы наращивать темпы 
строительства, используются любые возмож-
ности: федеральные и региональные про-
граммы, государственно-частное партнерст-
во, а также национальный проект «Образова-
ние».

По словам главы Кубани, в таких объемах 
школы и детские сады в крае не строили ни-
когда. По профильному направлению нацпро-
екта в Краснодарском крае разработаны во-
семь региональных проектов, которые 
касаются создания новых учебных мест, укре-
пления материально-технической базы, ис-
пользования новых технологий и программ. 
Это позволило открыть более 40 школ и свыше 
60 детских садов. 532 центра образования ес-
тественно-научной и технологической на-
правленностей «Точка роста» приняли юных 
ученых во всех муниципальных образовани-
ях. Оборудовано 3 центра цифрового образо-
вания детей «IT-куб». Работают 4 «Кванториу-
ма». Это уникальные центры для талантливых 
школьников и студентов. Здесь организуют 
обучение и профильные смены по информа-
ционным технологиям, медицине, инженерии 
и агробиологии.

Параллельно строительству новых учеб-
ных заведений продолжается обновление уже 
существующих учреждений образования.                  
В 2023 году на ремонт и оснащение 650 школ 
и детских садов направили около 2,5 миллиар-
да рублей.

Культура

Жители городов и небольших поселков долж-
ны иметь возможность интересно проводить 
досуг, посещать музеи, заниматься творчест-
вом в клубах. В этом отношении огромную 
поддержку дает нацпроект «Культура».

Всего с начала действия федеральной про-
граммы – с 2019 года – в крае отремонтирова-
ли 35 Домов культуры, переоснастили 18 му-
зеев, открыли 13 цифровых кинозалов. 53 
детские школы и колледжи искусств и культу-
ры получили новые музыкальные инструмен-
ты.

Построили современный Дом культуры в 
селе Сукко под Анапой. В трехэтажном здании 
открыли зрительный зал на 200 мест, хорео-
графический и спортивный залы, гончарную 
мастерскую и библиотеку, в фонде которой во-
семь тысяч экземпляров книг.

В небольших поселениях открываются 
виртуальные концертные залы. Они позволя-
ют посмотреть выступления ведущих музы-
кальных коллективов в реальном времени и в 
высоком качестве, не выезжая в районные или 
краевой центры.

Национальный проект дал новую жизнь 
библиотекам. По новому модельному стандар-
ту переоснастили 14 муниципальных заве-
дений. Это уже не просто книгохранилища,              
а благоустроенные пространства с самым              
современным оборудованием. В них можно  

не только взять книгу, но и поработать на  
компьютере, посетить лекции и студии по ин-
тересам.

Новшество, которое стало доступным с за-
пуском нацпроекта, – музейные мультимедиа-
гиды с применением дополненной реально-
сти. Теперь молодежь гораздо охотнее 
посещает выставки, ведь музейные экспонаты 
«говорят» с ней на одном языке – языке техно-
логий. Мультимедиа-гиды есть в краевом ху-
дожественном музее им. Ф. А. Коваленко, в го-
сударственном историко-археологическом 
музее-заповеднике им. Е. Д. Фелицына. В 2023 
году аналогичное оборудование получил и но-
вороссийский музей-заповедник.
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СОБЫТИЯ

К убань занимает вторую строчку в рейтинге 
наиболее активных субъектов России, тира-
жирующих опыт коллег. Всего в крае реали-
зуется 150 проектов. Большая часть практик 
представлена в сферах развития предприни-
мательства, образования, культуры и регио-
нального и муниципального управления. 
Одна из самых тиражируемых – «Цифровиза-
ция архива», которая помогает на 50% сокра-
тить сроки по предоставлению муниципаль-
ных услуг гражданам, а длительность процес-
са поиска и копирования архивных докумен-
тов уменьшается в десять раз. Практика была 
разработана на базе администрации При-
морско-Ахтарского района.

– Ежегодно Краснодарский край 
занимает лидирующие позиции среди 
регионов по обмену практиками на 
платформе Агентства стратегических 
инициатив «Смартека». За 4 года 
регион опубликовал 69 проектов и 
занял третье место в рейтинге после 
Москвы и Московской области. Также 
Кубань находится в числе лидеров 
среди наставников. Регион сопрово-
ждает тиражирование 87 практик, – 
сказал первый вице-губернатор 
Краснодарского края Игорь Галась.

В декабре 2019 года Агентство стратегиче-
ских инициатив запустило онлайн-платформу 
«Смартека», которая собирает лучшие соци-
альные и экономические практики для обме-
на и тиражирования в регионах страны. Се-
годня «Смартека» включает в себя более 1620 
различных практик. Авторы реализованных 
проектов с доказанной эффективностью мо-
гут добавить практику на платформу и до-
ждаться оценки экспертов. После этого она 
становится доступной для тиражирования. 
Внедрять успешные кейсы могут как органы 
власти, так и коммерческие организации. В 
случае необходимости желающие применить 
практику получат консультацию создателей 
проектов.

Трудоустройство молодежи

Одна из практик – организация трудовой за-
нятости подростков, находящихся в трудной 
жизненной ситуации. Она реализуется 
Управлением по делам несовершеннолетних 
администрации муниципального образова-
ния город-герой Новороссийск на террито-
рии муниципалитета с 2018 года. Главной це-
лью является трудоустройство несовершен-
нолетних через малый бизнес для профилак-

Краснодарский 
край вошел 
в число лидеров 
по обмену 
практиками 
на платформе 
АСИ «Смартека»

«Смартека». 
Лучшие практики
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тики преступлений и правонарушений. Основной моти-
вацией для частных предпринимателей при приеме на 
работу выступает трудоустройство в каникулярный пе-
риод, а это сезон отпусков штатных сотрудников. Как пра-
вило, это вакансии, для которых не нужны специальные 
знания или навыки, а главным требованием выступает 
активная жизненная позиция и желание учиться или по-
пробовать себя в чем-то новом. Некоторым компаниям 
привлечение несовершеннолетних помогает в решении 
задач разработки, маркетинга и коммуникации с клиен-
тами, чтобы запустить продукт или услугу, ориентиро-
ванную на подростков. Для этого предприниматель, за-
интересованный в привлечении школьников к себе на ра-
боту, формирует кадровый резерв через заявку в ГКУ КК 
«ЦЗН города Новороссийска» с указанием количества де-
тей, которых он готов трудоустроить. Составляется спи-
сок подростков, проверяется наличие необходимых доку-
ментов для их оформления. После этого необходимо 
пройти регистрацию на портале госуслуг и подать заявле-
ние на сайте «Работа России».

Несовершеннолетние получают первый трудовой 
опыт, еще не имея профессионального образования, что 
зачастую способствует их дальнейшему определению с бу-
дущей профессией и выбором образовательного учрежде-
ния.

Благодаря реализуемой практике в 2022 году в Ново-
российске 1900 ребят было трудоустроено.

Освоение ремесел

Сохранение культурного наследия и повышение занято-
сти населения с помощью народного творчества реализу-
ются на базе Центра ремесел муниципального учрежде-
ния «Районный координационно-методический центр 
культуры и творчества» Кущевского района. Его цель – 
передать знания и умение создания изделий декоратив-
но-прикладного искусства в старинных техниках кубан-
ских ремесел будущим поколениям. Любой желающий 
может получить различные навыки, освоить мастерство 
и поделиться своим опытом. При центре открыты секто-
ры народного творчества по следующим направлениям: 
ткачество (профилирующее лоскутное шитье), традици-

онная кубанская вышивка, художественная обработка 
природного материала (плетение из трав, соломки, ро-
гоз, аппликации, фитогобелены), резьба по дереву (изго-
товление кубанской утвари).

Центр ремесел проводит экскурсии, мастер-классы и 
выставки для посетителей всех возрастов. Активное со-
трудничество ведется с образовательными учреждения- 
ми – детскими садами и школами.

Поисковая работа – важная и неотъемлемая часть дея-
тельности центра. Мастерами организованы и проводятся 
экспедиции в Воронежскую, Псковскую и Вологодскую об-
ласти. Всего умельцы посетили девять Домов ремесел Рос-
сии. Они изучали ткачество, приобретали ткацкие станки 
и обменивались опытом с другими носителями этого древ-
него ремесла. Одним из важных направлений деятельнос-
ти является создание инклюзивной среды – вовлечение в 
активную занятость людей с ограниченными возможно-
стями здоровья. Самые активные стали участниками меж-
дународных, всероссийских и краевых фестивалей.

Путь к творчеству

Развивать культурную среду и творческие способности 
жителей помогают в муниципальном бюджетном учре-
ждении культуры Северского района. Цели: открытие но-
вых имен в поэзии, разнообразие досуговой жизни насе-
ления, в том числе людей с ОВЗ, популяризация творчест-
ва одаренных авторов. Эта практика реализуется в рам-
ках целевой ведомственной программы по совершенст-
вованию краеведческой деятельности «Возрождение                   
и сохранение культурно-исторического наследия                            
Северского района». Инициаторами проекта выступа-              
ют сотрудники Центральной детской библиотеки                           
им. Ю. В. Сальникова и Краснодарского краевого коллед-
жа культуры.

В библиотеке ежегодно проводятся Дни поэзии «Дру-
зья, вам сердце оставляю». Жители района приобщаются к 
творчеству классиков и современных кубанских поэтов. В 
программу включаются разнообразные жанры: деклама-
ция стихотворений, хореография, театрализованные по-
становки русских классиков и самодеятельных поэтов и 
«открытый микрофон».

За 10 лет проведения мероприятий сформировался 
банк данных с именами самодеятельных поэтов района с 
активной позицией, желанием продвижения своего твор-
чества и участием в реализации задач духовно-нравствен-
ного воспитания юных кубанцев.

Ярким примером реализации проекта служит особая 
группа участников – люди с ограниченными возможностя-
ми здоровья. Инвалид с детства Екатерина Шевченко из 
станицы Ново-Дмитриевской пишет стихотворения. Бла-
годаря участию в IV Дне поэзии у нее появилась возмож-
ность быть услышанной. С девушкой установилось продол-
жительное сотрудничество.

Анастасия Денисова из села Львовского – инвалид с 
детства. Она постоянный участник особо значимых меро-
приятий, которые проводятся библиотеками района.

Александр Попов из станицы Калужской стал участни-
ком VIII Дня поэзии и автором первого сборника стихотво-
рений «Судьбы божественную нить мне хочется в себе со-
единить», который вышел в самиздате.

Людмила Кузнецова из поселка Черноморского пишет 
стихи, несмотря на сложности, которые возникают в ее 
жизни при серьезных недугах, связанных со здоровьем.

В рамках проекта удалось узнать 20 новых имен ода-
ренных поэтов.



20 МСК 01 | 2024

совещании приняли участие заместитель гу-
бернатора, атаман Кубанского казачьего 
войска Александр Власов, руководитель экс-
пертной комиссии Совета при Президенте 
России по делам казачества, депутат Государ-
ственной Думы РФ Николай Долуда, предста-
вители министерства образования, департа-
мента по делам казачества, директора кадет-
ских корпусов и атаманы отделов.

Участники мероприятия рассмотрели          
вопросы подготовки кадрового резерва для 
первичных обществ Кубанского казачьего 
войска, поступления выпускников кадетских 
корпусов в высшие учебные заведения, входя-
щие в Ассоциацию казачьих вузов России. На 
сегодняшний день среди ее участников 25 
высших учебных учреждений страны, 5 из ко-
торых расположены на территории Красно-
дарского края. Кроме того, присутствовавшие 
обсудили оказание поддержки бойцам СВО и 
их семьям.

Сегодня система непрерывного казачьего 
образования уже на 80% сформирована: в ре-
гионе функционируют 84 казачьих школы,             
60 детских садов, 7 кадетских корпусов, в ко-
торых обучаются свыше 120 тысяч ребят. На-
иболее активными в плане организации рабо-
ты казаков-наставников являются Краснодар, 
Абинский, Ейский, Ленинградский и Славян-
ский районы.

Система казачьего воспитания на Кубани 
начала формироваться в 1990-х, когда не про-
сто заговорили, но и взялись за возрождение 
вековых традиций. Самым первым учебным 
заведением, получившим статус казачьей 
образовательной организации, стала СОШ              
№ 13 Хадыженска.

Кадры решают все

Николай Долуда отметил важность подготов-
ки кадров для атаманского корпуса в рамках 
деятельности казачьих кадетских корпусов. 
Учебные заведения являются ведущим зве-
ном в системе казачьего образования. В ка-
детских корпусах работают хорошие педаго-
ги, а все воспитатели являются членами каза-
чьих обществ и имеют казачьи чины.

Кадетские корпуса края не раз станови-
лись победителями Всероссийского смотра-
конкурса на звание «Лучший казачий кадет-
ский корпус», а их воспитанники – призерами 
и победителями всероссийских соревнова-
ний. Вместе со взрослыми ребята ежегодно 
выходят на военно-полевые сборы ККВ, при-
нимают активное участие в поисковой и му-
зейной работе, в парадах и мероприятиях, по-
священных памятным датам, участвуют                   
в оказании гуманитарной помощи. Многие 

СОБЫТИЯ

Кадровый 
резерв 
казаков
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На Кубани 
обсудили вопросы 
укрепления 
системы непрерывного 
казачьего образования

Текст: Ольга Триандофилова
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выпускники казачьих кадетских корпусов           
являются участниками специальной военной 
операции.

По словам депутата Государственной Думы 
РФ, необходимо, чтобы из стен высших учеб-
ных заведений выходили будущие атаманы, 
прежде всего, – первичных казачьих обществ: 
хуторов, станиц, городов. Николай Долуда 
подчеркнул, что если молодой человек в тече-
ние 3–5 лет является атаманом, значит, он ли-
дер. Ему доверяют не только руководители уч-
реждения, но и сверстники. Таким образом, 
его избирают, а не назначают.

– Необходимо активно развивать нашу 
систему на уровне среднего и высшего 
профессионального образования. На 
базе учебных заведений, входящих в 
Ассоциацию казачьих вузов, функцио-
нируют казачьи сотни. Молодежь 
принимает активное участие в войско-
вых мероприятиях. С начала этого 
учебного года число казачьих групп 
увеличились, на сегодняшний момент в 
них состоит 527 человек, – сказал 
атаман ККВ Александр Власов.

Объединяем молодежь

Решение сформировать Ассоциацию казачьих 
вузов Минобразования и науки России                   
приняло в 2022 году. Казачий компонент в 
образовании каждое учебное учреждение ре-
ализует по-своему – от внедрения новых про-
филей до организации казачьих сотен. Сту-
денты, осваивающие казачью составляю-
щую, не должны быть оторваны от казачьих 
обществ. Наставникам необходимо вовле-
кать ребят в поминовения, военно-полевые 
сборы, в помощь семьям казаков – участни-
ков СВО.

За время учебы студенты должны органич-
но влиться в казачьи общества и увидеть изну-
три их структуру, особенности самоуправле-
ния, понимать задачи. Тогда будет иметь 
смысл вся история освоения ими казачьего 
компонента.

Но самое главное, что студенческая моло-
дежь имеет возможность реализовать свой 
потенциал, объединиться и быть полезной 
обществу.

Например, студенты МГУТУ им. К. Г. Разу-
мовского (Первого казачьего университета), 
проводят на своей площадке различные ме-
роприятия, принимают участие в «круглых 
столах», во всероссийских конкурсах, акциях, 
посвященных казачеству. В рамках патриоти-
ческой акции «Вузы для фронта» высшие 
учебные заведения, реализующие казачий 
компонент, оказывают помощь и поддержку 
участникам специальной военной операции. 
Так, на базе МГУТУ им. К. Г. Разумовского 
развернута деятельность по сбору и отправке 
на передовую гуманитарных грузов – квадро-
коптеров, медикаментов и предметов первой 
необходимости.

А студенты Кубанского государственного 
аграрного университета им. И. Т. Трубилина 
плетут маскировочные сети, изготавливают 
свечи и шьют балаклавы для фронта.

Еще один член ассоциации – Кубанский го-
сударственный университет физической куль-
туры, спорта и туризма» – ведет прием абиту-
риентов из казачьих обществ больше 10 лет. 
За это время альма-матер выпустила из своих 
стен не только учителей физкультуры, но и 
тренеров спортивных клубов. Более того, сту-
денты – постоянные участники парадов, по-
священных торжественным войсковым датам.

Казачья молодежь Северо-Кавказского 
техникума «Знание» – участник практически 
всех мероприятий, которые проводят в обще-
ствах ККВ.

Система 
казачьего 
воспитания 
на Кубани 
начала 
формироваться 
в 1990-х, когда 
не просто 
заговорили, 
но и взялись 
за возрождение 
вековых 
традиций
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РАЗВИТИЕ

В пятерке сильнейших
Краснодарский край назван в числе регионов-лидеров 
по цифровизации контрольно-надзорной деятельности

Переход на современные технологии проводится в 
рамках национального проекта «Цифровая эконо-
мика». По данным краевого департамента инфор-
матизации и связи, для бизнеса электронно-циф-
ровые формы контроля – это упрощение взаимо-
действия с уполномоченными органами, снижение 
административного давления, исключение корруп-
ционных рисков.

– Край вошел в пятерку регионов, активно реги-
стрирующих проверочные мероприятия в информа-
ционной системе. Их количество составило порядка 
11,6 тысячи. Это говорит о стремлении Кубани к вне-
дрению новых стандартов и позволяет перейти на сле-
дующий уровень проведения надзорных мероприя-
тий, повысить эффективность и результативность де-
ятельности государственных и муниципальных орга-
нов контроля, – уверен руководитель департамента 
информатизации и связи Краснодарского края Ста-
нислав Завальный.

В 2023 году регион показал положительные резуль-
таты работы в федеральной государственной информа-
ционной системе «Типовое облачное решение по авто-
матизации контрольно-надзорной деятельности».

ПАНОРАМА

ПАМЯТЬ

За мужество и отвагу
На Кубани учредят премию для журналистов в честь погибшего в зоне проведе-
ния специальной военной операции военкора Бориса Максудова

С таким предложением выступил губернатор края Вениамин Кондратьев 
на встрече с кубанскими журналистами. Также он предложил назвать в его 
честь улицу в Сочи или Краснодаре.

Журналистскую деятельность Борис Максудов начинал на региональ-                 
ном телевидении. В последние годы работал корреспондентом программы 
«Вести» ВГТРК «Россия», затем – на телеканале «Россия 24». С первых дней 
СВО вел репортажи из зоны спецоперации.

Был смертельно ранен 22 ноября 2023 года в результате атаки украин-
ского беспилотника в Запорожской области. За мужество и отвагу, прояв-
ленные при исполнении профессионального долга, награжден орденом                                               
Мужества посмертно.

НАСЛЕДИЕ

История в стиле модерн
Дачу Екатерины Федоровны фон Крит в Туапсинском районе 
признали памятником архитектуры регионального значения

Его включили в Единый государственный реестр объек-
тов культурного наследия народов Российской Федерации.

Эксперты изучили материалы архивов, литературу и исто-
рические документы, на основе которых пришли к выводу, что 
здание обладает архитектурно-художественными достоинст-
вами и представляет историко-культурную ценность.

Глава Кубани Вениамин Кондратьев ранее поставил задачу – 
сохранить исторический облик городов и станиц края.

Главный дом в имении Екатерины Федоровны фон Крит 
построили в конце XIX – начале XX веков. Затем, как счи-
тают краеведы, его владельцем стал туапсинский нотариус                               
С.П. Бородавко. Он пристроил к зданию двухэтажный юго-
восточный объем в стиле модерн. В 1924 году на территории 
имения открыли один из первых в Туапсинском районе Домов 
отдыха для медработников, который позднее получил назва-
ние «Медсантруд». В 1956 году учреждение переименовали               
в пансионат отдыха «Весна».
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ТУРИЗМ

Курорт – круглый год
В новогодние праздники турпоток на Кубани 
превысил 450 тысяч человек

Еще почти 300 тысяч гостей с приростом                
в 5,5% посетили регион с однодневными 
экскурсионными визитами.

– Это на 6,6% больше, чем в прошлом году. 
Для гостей работало порядка 2 тысяч средств 
размещения на 220 тысяч мест, – отметил 
врио министра курортов, туризма и олим-
пийского наследия Краснодарского края Ми-
хаил Зарицкий.

Гостиницы Черноморского побережья были 
заполнены на 68%, Азовского – на 19%, степ-
ной зоны и предгорий – на 58%. Наиболее во-
стребованными у туристов стали Сочи, Анапа, 
Геленджик, Новороссийск, Апшеронский, 
Мостовский и Лабинский районы.

По данным краевого министерства ку-
рортов и туризма, в горном кластере Сочи 
в праздники отдохнули почти 80 тысяч че-
ловек. Гостей принимали 168 средств раз-
мещения общей емкостью в 27 тысяч мест. 
Средняя заполняемость составила 74%. При 
этом в пиковые дни – с 31 декабря по 3 ян-
варя – загрузка достигала 90%. Наибольшей 
популярностью традиционно пользовались 
отели 4 и 5 звезд, а также санатории и пан-
сионаты с лечением. Еще 83 тысячи чело-
век посетили курорт в качестве одноднев-
ных туристов. А в целом Сочи принял бо-
лее 280 тысяч гостей.

ЭКОЛОГИЯ

Вторичное сырье из пластика
В 2023 году региональный оператор на Кубани собрал 337 тонн 
отсортированного жителями пластика

Как рассказали в АО «Крайжилкомресурс», на модернизирован-
ный мусоросортировочный комплекс из Белореченского райо-
на отобрали более 188 тонн, Апшеронского – около 16, а из Го-
рячего Ключа – 133.

Такая работа проводится благодаря реализации федерально-
го проекта «Комплексная система обращения с твердыми комму-
нальными отходами» в рамках нацпроекта «Экология».

В жизнь кубанцев также постепенно входят детские площад-
ки, скамейки и бордюры, которые когда-то были пластиковы-
ми бутылками и пакетами. Два года назад одна из таких пло-
щадок появилась в Краснодаре. На территории парка культуры 
и отдыха им. 30-летия Победы столицы края есть урны для му-
сора и лавочки, изготовленные из вторично переработанного                         
полиэтилена и песка.

В Сочи из переработанных пластиковых стаканов сделано фут-
больное поле у стадиона «Фишт». А на главном пляже Анапы уста-
новлены скамейка и цветочная клумба из вторсырья.

Эколавочки из переработанного пластика появились и                       
в Крымске. К слову сказать, такая скамья не горит и не подда-
ется механическим повреждениям, так как в ее составе песок 
и пластик 2-й и 4-й категорий, которые являются безопасны-
ми для человека.
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СОБЫТИЯ

В феврале 2014 года Россия удивила гос-
тей качеством и масштабом подготовки к 
Играм. По мнению Международного 
олимпийского комитета, сочинская 
Олимпиада стала рекордной за всю исто-
рию зимних Олимпийских игр по многим 
показателям. Специалисты отмечали вы-
полнение всех обязательств перед МОК               
в части строительства как спортивных              
сооружений, так и инфраструктуры, обес-
печивающей Игры.

История нашей Олимпиады началась              
гораздо раньше. Сейчас об этом мало кто 
вспоминает, но судьба Игр решалась в 
Гватемале (Центральная Америка) в июле 
2007 года. По решению Международного 
олимпийского комитета сюда съехались 
деле гации стран, претендующих на зва-
ние будущей спортивной столицы. Тогда 
немногие предполагали, что Россия выиг-
рает предолимпийскую гонку. Городу-             
курорту Сочи  все специалисты изначаль-
но прогнозировали твердое второе место, 
а несомненным  фаворитом считался юж-
нокорейский Пьенчонг.

7 февраля 
исполняется ровно 10 лет 
со дня открытия 
XXII Олимпийских 
зимних игр в Сочи. 
Международное 
спортивное мероприятие 
не только стало яркой 
страницей в истории, 
но и получило 
мировое признание. 
Редакция «МСК» 
решила вспомнить, 
как развивались события, 
связанные с Олимпиадой

Горячая.

Зимняя.

Наша

Текст: Ольга Триандофилова
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День Икс

Вместе с российской делегацией, в составе 
журналистского пула, который должен был 
освещать это историческое событие, нахо-
дился наш коллега – редактор сайта «Кубан-
ские новости» Олег Филиппов.

– Уже за сутки перед важнейшим 
событием стала сгущаться атмосфера 
нервного ожидания. Ежечасно 
обновлялись слухи из очень компетент-
ных источников о том, что «все уже 
решено и, увы, не в нашу пользу». 
Абсолютно уверенными в успехе 
оставались разве что члены Заявоч-
ного комитета «Сочи–2014», чью 
команду возглавил лично президент 
России Владимир Путин, – вспоминает 
Олег Филиппов.

В день голосования, 4 июля, журналисты                   
со всего мира собрались в пресс-центре,                  
где была организована прямая трансляция 
церемонии, – в Национальный театр, в кото-

ром заседали члены Меж дународного                
олимпийского комитета, вход для них был 
закрыт. Наконец, делегации представили            
заявки.

– Россияне ждали результатов в 
«Русском доме» – переоборудованном 
на время сессии двухэтажном ресто-
ранчике с внутренним двориком. 
Когда объявили итоги голосования, 
даже без перевода мы поняли, что                  
в следующий тур выходят Сочи и 
Пьенчонг. А когда выяснилось,                          
что корейцы опередили нас на два 
голоса, расстроились. Спорили о том, 
кому отдадут голоса те, кто до этого  
был за австрийцев. Но сходились                   
в одном: проигрывать во втором             
туре – намного обидней, чем                              
в первом. Надо побеждать, – про-
должает свой рассказ наш коллега.

И вот исторический момент настал. Броунов-
ское движение членов российской делега-
ции по дворику прекратилось ровно в пять 
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вечера, когда возобновилась трансляция сессии МОК.                  
В считанные секунды весь наличный состав журналистов, 
артистов и гватемальских поваров «Русского дома» раз-
местился перед телеэкранами. Девушки скрестили паль-
цы, мужчины настороженно ждали, повара тоже прони-
клись волнительной атмосферой момента.

– Все притихли на некоторое время, чтобы затем 
взорваться криками безумного восторга, когда 
прежний глава МОК Жак Рогге с экрана показал 
всему миру белый листок с пятью буквами и 
четырьмя цифрами: SOCHI 2014. С этого мгнове-
ния и на много часов вперед на территории 
«Русского дома» не осталось ни министров,                      
ни артистов, ни олимпийских чемпионов,                          
ни журналистов – были счастливые люди, объеди-
ненные общей победой, разделившие ее на всех                
и громко заявлявшие миру о своем счастье, – 
с гордостью рассказывает Олег.

Как «строилась» Олимпиада

За семь лет подготовки к великому событию в жемчужине 
Черноморского побережья построили 11 спортивных 
объектов. Все создавалось с нуля, но вопреки прогнозам 
скептиков – было готово в срок.

Олимпийский парк Сочи – это один из главных объек-
тов Олимпиады, где сосредоточены спортивные сооруже-
ния прибрежного кластера. Главная достопримечатель-
ность парка – поющие фонтаны, расположенные                                   
на Олимпийской площади. Их высота достигает порядка 
60 метров. По вечерам здесь проводится световое музы-
кальное шоу с различными спецэффектами. Вообще, 
Олимпийский парк в вечернее время приобретает особую 
магию, поскольку на всех объектах включается иллюми-
нация.

Стадион «Фишт»

Пожалуй, это наиболее популярный олимпийский объект 
и визитная карточка Сочи. Именно на нем проходили      

самые яркие церемонии – открытие и закрытие XXII 
Олимпийских зимних игр.

Стадион назван в честь горной вершины, которая рас-
положена в западной части Главного Кавказского хребта. 
Ведь с высоты птичьего полета «Фишт» напоминает огром-
ную снежную гору. Главная особенность стадиона – полу-
прозрачная кровля, изготовленная из поликарбоната. Кро-
ме того, его построили таким образом, чтобы зрители 
могли одновременно любоваться горами на севере и                  
морем – на юге.

Ледовая арена «Шайба» и Дворец «Большой»

В основе архитектурной концепции «Большого» – образ 
застывшей капли, на изготовление которой потребова-
лось 86 тысяч кубометров бетона. Купол стадиона сделан 
из стекла и алюминия. Такая конструкция позволяет про-
пускать дневной свет и при этом защищает зрителей от 
ветра и дождя. В крышу ледового дворца вмонтированы 
приборы, которые могут менять цвета и передавать                
любые изображения.

Арена сверху напоминает шайбу, попавшую в снежный 
вихрь. Для создания эффекта метели в стадион вмонтиро-
вали 700 светильников, 45 тысяч светодиодов и 18 кило-
метров кабелей, деятельность которых контролируют              
93 процессора.

«Адлер-арена»

Конькобежный центр сконструирован в виде овала с се-
ро-голубым витражным остеклением. Ночью он напоми-
нает космический корабль, который переливается раз-
личными цветами. Внутри центра светопрозрачные две-
ри и лестницы сочетаются с потолком, выполненным в 
оранжевых оттенках. Таким образом дизайнерам уда-
лось создать атмосферу ледяного и одновременно уют-
ного помещения.

Дворец зимнего спорта «Айсберг»

Фасад дворца представляет собой одну гигантскую сплит-
систему, сделанную из цветного стекла разных оттенков. 
Благодаря этому сооружению удалось придать прозрач-
ность, свойственную арктическим айсбергам.

Пятиэтажное здание включает в себя ледовую арену, а 
также тренировочный каток для фигурного катания и со-
ревнований по шорт-треку.

Для постройки сооружения потребовалось 15 тысяч 
тонн металлоконструкций – это две Эйфелевы башни.

Комплекс для лыж и биатлона «Лаура»

Свое название он получил в честь горной реки. В состав 
комплекса вошли два отдельных стадиона, две системы 
трасс для биатлона и лыжных гонок, стрельбища, а также 
зоны для подготовки к турнирам. По словам биатлони-
стов, трассы в комплексе «Лаура» – одни из самых слож-
ных в мире. В частности, на спусках практически невоз-
можно обогнать соперника.

Еще одна особенность – спортсмены и туристы могут 
посещать комплекс круглый год. Зимой – кататься на ледя-
ных трассах, а летом – по асфальту на лыжероллерах.

«Роза Хутор»

Это не только крупнейший объект Олимпийских игр, но 
и первый горнолыжный курорт в России. Комплекс 
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снабжен современным оборудованием,                     
в частности, 18 высокоскоростными подъ-
емниками. Еще одна особенность центра – 
единая финишная зона для горнолыжных 
соревнований по всем олимпийским дисци-
плинам.

Создатели комплекса не забыли и об эсте-
тической стороне. Им удалось добиться мак-
симального «слияния» с природой благодаря 
удачно подобранной цветовой гамме объек-
тов. Интересно, что на экокурорте расположе-
на самая высокогорная в мире аллея, занесен-
ная в Книгу рекордов Гиннесса. На ней 
российские олимпийцы регулярно высажива-
ют деревья.

Центр спорта «Санки»

Комплекс находится на склоне хребта Аибга, 
у поселка Красная Поляна. Такое расположе-
ние обеспечивает объекту защиту от прямых 
солнечных лучей. «Санки» – единственная 
трасса в мире, на которой есть три контру-
клона. Еще одна особенность комплекса –              
на нем установлена система хронометража, 
выполняющая отсчет времени прохождения 
трассы с точностью до миллионной доли се-
кунды. При строительстве учитывалось и то, 
что в центре состязания будут проходить в ве-
чернее время, поэтому «Санки» освещают по-
чти 9 тысяч светильников.

«Русские горки»

Самый сложный олимпийский объект гор-
ного кластера. Здесь проходили соревнова-
ния по двум дисциплинам: прыжки на лыжах 
с трамплина и лыжное двоеборье.

Комплекс трамплинов находится на стыке 
двух хребтов. Это защищает спортсменов от 
шквалистого ветра. На объекте расположены 
два современных трамплина – К-95 и К-125. 
Также специалисты, проектировавшие «Рус-
ские горки», установили на объекте специаль-
ную автоматическую метеостанцию для мони-
торинга погоды.

По оценкам экспертов, на сегодняшний 
день это одно из лучших сооружений такого 
типа в мире. По крайней мере, оно значитель-
но превосходило по ряду характеристик ана-
логичный трамплин последних зимних Олим-
пийских игр в Ванкувере. Эти преимущества 
появились за счет использования инноваци-
онных технологий и оборудования, позволяю-
щих проводить здесь соревнования круглый 
год. В числе новшеств – керамическое покры-
тие лыжни.

Все олимпийские объекты, построенные в 
Сочи, считаются самыми компактными в 
истории проведения этих соревнований. Ло-
гистика была разработана таким образом, что 
добраться от одного объекта к другому можно 
за несколько минут, а от горных спортивных 
объектов до прибрежных – менее чем за пол-
часа. По окончании Олимпиады на тех же объ-
ектах были проведены зимние Паралимпий-
ские игры.

Олимпиада в цифрах

На территории бывшего Советского Союза, в Москве, в 1980 
году состоялись 22-е летние Олимпийские игры, а в 2014-м в 
России – 22-е зимние.

1254 медали было изготовлено для Олимпиады в Сочи. Такая 
цифра стала рекордной за всю историю зимних соревнований.                 
На их изготовление ушло около 3 кг золота, 2 т серебра                             

и 700 кг бронзы. Кроме того, награды признаны самыми 
большими в истории, так как имеют диаметр в 10 см,                                 

а толщину – в 1.

В программу сочинских Игр включили 9 новых видов сорев-

нований: турнир по прыжкам с трамплина среди женщин 
(впервые в истории Олимпиад), эстафета в санном спорте, 
хафпайп и слоупстайл во фристайле, командные соревнования 
по фигурному катанию, а также слоупстайл по сноуборду                         
и командный параллельный слалом в соревнованиях по сноу-
борду.

Эстафета передачи Олимпийского огня стала самой продолжи-
тельной в истории. Огонь начал путешествие 7 октября 2013 

года в Москве и преодолел порядка 65 000 км. Главный 
олимпийский символ побывал во всех регионах страны и 
передавался примерно 14 тысячами факелоносцев. Отправ-
ной точкой путешествия Олимпийского огня стал космос.

В зимних Играх в Сочи приняли участие 88 стран. При этом 
впервые в самых престижных спортивных соревнованиях 
участвовали спортсмены из Зимбабве и Парагвая. Больше                  
всего участников было представлено от России
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Приходить на помощь, помогать нуждающимся – это не просто профес-
сия, а желание быть нужным и творить добрые дела. Руководителем 
Краснодарской краевой общественной благотвори тельной организации 
помощи детям-инвалидам «Всем сердцем» из Гулькевичского района                 
Анной Завгородней были реализованы десятки проектов и акций.                       
Их главная цель – помощь тяжелобольным детям. На счету организации                                
12 выигранных грантов на реализацию важных проектов, которые                        
известны далеко за пределами муниципального образования.                              
Один из них – «Маршрут развития» – был лично презентован                                          
Президенту России Владимиру Путину

Текст: 
Ирина Трошина
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Благодаря упорству и желанию девушки уда-
лось выиграть грант на сумму в 150 тысяч 
рублей и построить игровую площадку для 
детей с ограниченными возможностями здо-
ровья в парке культуры и отдыха города Гуль-
кевичи.

Вопреки всему

В 2015 году Анна Завгородняя вместе с едино-
мышленником Сергеем Чередниченко при-
няли решение открыть благотворительную 
организацию «Всем сердцем». Палитра лого-
типа учреждения сложилась из оттенков лю-
бимого сиреневого цвета девушки, который 
символизирует чистые мысли и поступки.

– Коллега рассказал о существовании 
НКО, но чем заниматься и как помо-
гать – мы еще не знали. Первым делом 
занялись поиском детей. Выяснили, что 
в районе на учете состоят 170 детей-ин-
валидов. Благодаря сарафанному 
радио удалось узнать адреса двоих 
ребят и поехать прямиком к ним.                  
Мы предложили семьям сделать 
косметический ремонт в домах. 
Подобного в нашем городе еще не слу-
чалось. Надо было проявить  себя, 
чтобы вызвать доверие у людей, –  
вспоминает Анна.

Всего помогли улучшить жилищные условия 
четырем семьям. Поддержку оказали местные 
предприниматели. Затем начали заниматься 
сбором лекарственных средств для детей.

– На первом этапе было много 
сложностей, ведь открыть благотвори-
тельную организацию – это очень 
трудоемкое дело. Нужно собрать 
большое количество документов.                 
Были и отказы. Они неминуемы, и есть 
в любом деле. Но вопрос в том, как                
к ним относиться. Одни сталкиваются            
с неодобрением и сразу опускают руки, 
а другие продолжают работать вопреки 
всему, – говорит руководитель НКО.

Детская мечта

В детстве нашей героине нравился мульт-
фильм «Приключения поросенка Фунтика». 
Она была в восторге от чудо-фургончика, на 
котором клоун-фокусник дядюшка Мокус и 
его артисты путешествовали по разным горо-
дам, показывая цирковые представления.

– Я всегда хотела, чтобы у меня был 
такой автобус. Когда рассказала 
Сергею о своей детской мечте, он меня 
поддержал и сказал, что это возможно. 
Надо только подготовить проект. Я не 
верила в успех и не понимала, где взять 
столько денег. Но стали пробовать, и 

нна Завгородняя училась на специалиста             
по адаптивной физической культуре в Кара-
чаево-Черкесском государственном универ-
ситете им. У. Д. Алиева. После окончания 
вуза она некоторое время работала по специ-
альности, прежде чем поняла, что душа тре-
бует другого.

По счастливой случайности на одном из 
мероприятий Анна узнала о Всероссийском 
молодежном образовательном летнем форуме 
«Территория смыслов». Он проходит ежегодно 
с 2015 года по инициативе Федерального 
агентства по делам молодежи. На тот момент 
28-летняя женщина была замужем и воспиты-
вала двоих детей.

– После того, как ты побывал на 
форуме, прежним уже не будешь 
никогда. Это отличный шанс для 
молодежи, потому что есть возможность 
и поддержка для реализации проектов. 
Меня всегда интересовало, куда ходят  
и чем занимаются дети-инвалиды.            
Так пришла идея оборудовать для них 
специализированное помещение, – 
рассказывает наша героиня.

ПРИЗВАНИЕ

А
Архитектоника – 
композиционное 
строение 
любого 
произведения 
искусства
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все получилось. Сначала выиграли 
грант на 300 тысяч рублей, а потом –
еще на миллион. Для реализации 
проекта глава города передал списан-
ный автобус желтого цвета. Мы его 
полностью переделали под свой 
формат, – делится девушка.

Анна точно знала, что автобус будет сирене-
вого цвета и яркий снаружи. Внутри – мягкие 
лавочки и столики, звуковое и световое обо-
рудование. Он станет особым местом для де-
тей, где можно рисовать, лепить из пластили-
на, петь песни и делать многое другое.

Так появился проект «Маршрут развития» 
для детей из отдаленных населенных пунктов 
Гулькевичского района. В разрисованном ав-
тобусе «Воображариум» проводились бесплат-
ные развивающие мастер-классы по архитек-
тонике, марморированию и ленд-арту. Его 
приезд для каждого ребенка был настоящим 
праздником. Проект получил финансирова-
ние на длительное продолжение и принес 
много радости детям. По словам Анны Завго-
родней, многие из других регионов пытались 
тиражировать данный опыт.

Помощь и опора

Сегодня основное направление деятельности 
благотворительной организации – творче-
ские мастер-классы для детей-инвалидов. 
14-летняя Татьяна Морозова с удовольствием 
посещает их. Здесь девочка рисует и делает 
поделки, которые потом дарит учителям и ле-
чащим врачам. По состоянию здоровья боль-
шую часть времени она не ходит в школу. У 
девочки опухоль головного мозга.

– Многие люди, услышав слово «рак», 
ужасаются, но именно благодаря этому 
необходимо ценить жизнь. После 
операции дочь целый год не разговари-
вала и не ходила. Мы учились заново 
абсолютно всему, – рассказывает 
Елена Морозова.

Как говорит женщина, они многое прошли, 
приняли эту ситуацию и готовы идти даль-
ше. Ведь, как бы ни было тяжело, главное –             
не сдаваться.

– С Анной мы познакомились 8 лет 
назад, когда она помогала нам с 
ремонтом в доме. Мы с Таней лежали          
в больнице, и ее помощь была бесцен-
ной. Она очень многое делает для нас. 
Благодаря ей мы поверили в чудеса.        
От нее идет светлая и добрая энергети-
ка. И как-то сразу хочется жить, – делит-
ся мама девочки.

Также особого внимания заслуживает исто-
рия Варвары Муфахаровой. Когда девочке 
было три года, у нее появилось заболевание 
«нейрональный цероидный липофусциноз 

01 | 2024 МСК 31



32 МСК 01 | 2024

ПРИЗВАНИЕ

2-го типа» (НЦЛ-2), известное также как бо-
лезнь Баттена. Без необходимого лечения па-
циенты не доживают до взрослого возраста. 
Она почти перестала говорить. Точный диаг-
ноз семья узнала только спустя полгода, после 
сдачи генетического анализа. Единственный 
препарат, который способен остановить раз-
витие заболевания, – церлипоназа альфа. Го-
довой курс лечения обходится в 50–60 милли-
онов рублей, и принимать лекарство нужно 
пожизненно. Его никак не могли получить. 

– Это не входит в деятельность органи-
зации, но, когда на кону здоровье или 
жизнь ребенка, забываешь о страхе. 
Победа казалась нереальной. Шла 
долгая и упорная борьба. Благодаря 
помощи адвоката Сергея Стерлегова           
у нас получилось выиграть суд. Мы 
добились для ребенка пожизненного 
бесплатного обеспечения лекарствен-
ным препаратом, – вспоминает Анна.

Как говорит наша героиня, у каждой истории 
должен быть счастливый конец.

Один из самых запоминающихся фото-
проектов организации – «Мечты особых 
глаз». Под фотографией каждого ребенка 
была написана его заветная мечта. Любой 
желающий мог ее исполнить. Не прошло и 
месяца, как все 30 желаний детей сбылись. 
Одно из них выполнил депутат Государствен-
ной Думы РФ Дмитрий Пирог. Он подарил 
мальчику велосипед.

Искусство лечит

С детства осваивать художественное мастер-
ство Анне помогала бабушка Альбина Куче-
рова, которая хорошо рисует. И сегодня свой 
талант художника наша героиня претворяет 
в жизнь с помощью проектов благотвори-
тельной организации.

– Я мечтаю о том, чтобы искусство 
признали одним из видов лечения. Ты 
вроде просто рисуешь, но на самом 
деле прорабатываешь серьезные 
проблемы. Результат арт-терапии – это 
прежде всего удовольствие, которое 
отражает ощущение телесной и 
душевной удовлетворенности. Поэтому 
тщательно продумываю тематику и 
сценарии тренингов, чтобы участникам 
они были полезны, – отмечает руково-
дитель организации.

Все занятия проходят на безвозмездной осно-
ве при поддержке Фонда президентских гран-
тов. Также помощь оказывает глава района 
Александр Шишикин.

Третий год реализуется проект «Оберег». 
Его главная цель – помочь улучшить качество 
жизни семей, которые воспитывают детей с 
ограниченными возможностями здоровья. 
Проводится работа по четырем направлени-

Марморирование – техника нанесения 
на предмет мраморных узоров 
с помощью специальных акриловых 
красок
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ям. Это психологическая помощь детям с 
применением различных методик арт-тера-
пии, родителям – посредством проведения 
семинаров с использованием современных 
практик медитации, нейрографики, транс-
формационных психологических игр и арт-
тренингов. Также оказываются бесплат-           
ные юридические услуги семьям, а для 
родителей, которые в одиночку воспитывают 
от двух и более детей, в том числе с инвалид-
ностью, ежемесячно собирается продуктовая 
корзина. Вначале в проекте были только 
дети, но потом решили помогать и женщи-
нам, чьих мужей мобилизовали, уволили с 
работы, или они не могут пережить потерю 
близких людей.

На сегодняшний день Анна Завгородняя не 
только является руководителем благотвори-
тельной организации, но и активно участвует 
в общественной жизни региона. 

За добросовестный труд Анна Завгород-
няя неоднократно награждалась грамотами 
и дипломами. Прошла курсы повышения 
квалификации «Медиация и способы эскала-
ции конфликта» в Армавирском педагогиче-
ском университете, а также в Университете 
Общественной палаты РФ – «Становление 
лидеров общественного мнения» и «Кадро-
вый резерв».
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Краснодарский край. 

ЦИФРЫ 
И ФАКТЫ
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10 января 
губернатор Кубани Вениамин Кондратьев 
провел совещание, на котором были 
подведены итоги работы органов 
исполнительной власти в минувшем году. 
В мероприятии приняли участие 
председатель кубанского парламента 
Юрий Бурлачко, вице-губернаторы, 
руководители министерств и ведомств, 
главы муниципалитетов
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регионе, несмотря на все сложности, сохра-
няется положительная динамика в разви-
тии экономики. Обращаясь к присутство-
вавшим, губернатор отметил, что по итогам 
2023 года валовой региональный продукт 
края достиг 3,9 триллиона рублей. Темп ро-
ста выше, чем планировали, – 103%. Собст-
венные доходы краевого бюджета состави-
ли почти 500 миллиардов рублей. В 2024 
году планируется мобилизовать 530 мил-
лиардов, добиться объема ВРП минимум          
в 4,2 триллиона рублей.

Первый вице-губернатор Игорь Галась до-
ложил, что финансовые итоги прошлого года 
создали стабильную основу для дальнейшего 
развития. Основной упор руководство регио-
на продолжит делать на базовые отрасли, под-
держку инвесторов, малого бизнеса и пред-
принимателей в IT-сфере.

В свою очередь председатель ЗСК Юрий 
Бурлачко напомнил собравшимся, что в про-
шедшем году органы власти сообща работали 
над совершенствованием правового поля 
Краснодарского края.

– Во взаимодействии сформирован 
пакет нормативных правовых актов, 
регулирующих отдельные правоотно-
шения во всех отраслях экономики                 
и социальной сферы. За 2023 год                    
было принято 211 законов, из них               
14 базовых, 197 – о внесении допол-
нений и изменений или признании 
утратившими силу. Принято 545 поста -
новлений, – уточнил спикер.

Руководитель кубанского парламента рас-
сказал о законодательной поддержке разви-
тия региональной экономики, заметив, что 
была обеспечена бесперебойная работа всех 
отраслей, даже несмотря на внешние вы-
зовы. По словам председателя ЗСК, в центре 
внимания краевых депутатов остается соци-
альная сфера. В частности, на протяжении 
года они несколько раз возвращались к во-
просу положения детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей. В рамках со-
вершенствования региональной демографи-
ческой политики парламентарии законода-
тельно закрепили меру поддержки многодет-
ных семей в части оказания им помощи в об-
учении детей по программам среднего проф-
образования.

Ведущая роль АПК

Кубань по-прежнему остается житницей и 
здравницей всей страны. Глава региона на-
помнил, что в уборочную кампанию погода 
не радовала аграриев. Все же им удалось со-
брать 14,3 миллиона тонн зерновых, хоро-
ший урожай фруктов и винограда. Край смог 
удержать за собой лидерство по производст-
ву молока и яиц. На долю местных виноделов 
приходится 43% вина и шампанского, произ-

ТЕМА НОМЕРА

В

водимых в стране, а в будущем планируется 
выпускать 50%.

Все это стало возможным благодаря гос-
поддержке, которая в прошлом году превы-
сила 13 миллиардов рублей. Губернатор отме-
тил, что в 2024 году региональные власти 
сохранят все меры поддержки агропромыш-
ленного комплекса.

Вениамин Кондратьев далее обозначил 
еще 2 важные стратегические задачи АПК – 
прийти к полному импортозамещению в семе-
новодстве, а также уделить особое внимание 
селекции в животноводстве. Работа в этом на-
правлении уже ведется.

Строительство

В 2023 году возвели 124 объекта, в том числе 
16 школ и 26 детских садов, 13 Центров еди-
ноборств.

В 2024-м в Краснодарском крае должны 
построить 117 социальных объектов. Это бу-

В текущем году 
завершится 
второй этап 
строительства 
трамвайных 
путей 
от Западного 
депо 
до Немецкой 
деревни 
в Краснодаре
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дут учебные, медицинские и спортивные учре-
ждения, что значительно позволит повысить 
качество жизни в муниципалитетах.

Еще одна важная задача, которую поста-
вил глава региона, – продолжить реконструк-
цию 17 очистных сооружений на Черномор-
ском побережье.

В нынешнем году предстоит отремонтиро-
вать не менее 500 километров дорог, завер-
шить реализацию второго этапа строительст-
ва трамвайных путей от Западного депо до 
Немецкой деревни в Краснодаре. Ждут благо-
устройства 104 парка и сквера в городах и ста-
ницах края.

Инвестиции

На итоговом совещании обсудили траекто-
рию инвестиционного развития.

– В прошлом году край привлек более 
770 миллиардов рублей инвестиций.             

В текущем или следующем году мы 
должны подойти к 1 триллиону.                         
Для этого необходимы достаточные 
энергомощности и инфраструктура.                
У нас огромный потенциал в промыш-
ленности, курортной сфере. 
Регион установил исторический   
рекорд – мы приняли 18,6 миллиона 
гостей в течение года. Спрос на 
качественный отдых растет.                      
На стадии строительства сейчас                   
48 отелей, в основном четырех- и 
пятизвездочных. Эти инвестпроекты 
реализуются на общую сумму почти 
490 миллиардов рублей. Их видимый 
результат для края будет ощутим и 
через много лет, – считает Вениамин 
Кондратьев.

Как рассказал вице-губернатор Александр 
Руппель, по итогам 2023 года Краснодарский 
край занял 5-е место в федеральном рейтинге 
инвестпривлекательности.



38 МСК 01 | 2024

– Планируем выйти на цифру в 773 
миллиарда рублей инвестиций – это 
рекордный для края уровень со времен 
Олимпийской стройки. Реализация 
проектов даст региону больше 103 
тысяч новых рабочих мест, – подчерк-
нул заместитель главы Кубани.

Промышленность

Сегодня индустрия демонстрирует лучшую 
динамику в экономике края. Восстановлен 
ряд крупных производств, открываются                 
новые предприятия, создаются индустри-
альные парки. И все это благодаря господ-
держке.

– Мы всегда считались традиционно 
аграрной территорией, драйвером 
экономики была также строительная 
отрасль. Впервые наш край по про-
мышленному развитию занял 4-е место 
в рейтинге регионов. У нас появились 
предприятия, которых никогда не было, – 
в IТ-сфере и радиоэлектронике, – отме-
тил губернатор.

В 2023 году с господдержкой в крае запус-
тили 9 новых промышленных предприя-              
тий. Среди них второй завод по выпуску стро-
ительных смесей в Кореновском районе, 
центр производства радиофармацевти -
ческих препаратов в станице Павловской, 
цех по выпуску монолитного поликарбоната 
для производства шумозащитных экранов               
в Успенском районе. В ответ на комфортные 
условия для развития бизнеса в Краснодар-
ский край перерегистрировались 6 крупных 
предприятий из сильных промышленных               
регионов.

– Краевой Фонд развития промыш-
ленности докапитализировали                            
до 6 мил лиардов рублей. Это деньги              
на модернизацию производств. Они 
необходимы для создания рабочих мест 

и выпуска современной импортозаме-
щающей продукции, – заявил глава 
региона.

Он также подчеркнул важность развития соб-
ственных технологий для обеспечения техно-
логического суверенитета. Для их размеще-
ния в крае построили 7 промпарков, еще 9 на-
ходятся в стадии строительства.

Социальная сфера

В 2023 году после капитального ремонта от-
крылись более 700 соцобъектов. В планах на 
этот год – 500 школ, детсадов, поликлиник и 
больниц.

– Их количество уменьшается потому, 
что мы последовательно решаем 
проблему. Еще один из важнейших 
вопросов отрасли – дефицит кадров.               
В прошлом году мы продолжили 
выплачивать по 1 миллиону рублей             
на первый взнос по ипотеке учителям, 
врачам и социальным работникам. 
Такого нет ни в одном регионе.                        
С октября на 5 тысяч рублей увеличили 
зарплату учителям, – сказал Вениамин 
Кондратьев.

Он заверил, что в 2024 году в крае сохранят 
все меры поддержки и продолжат их совер-
шенствовать.

Вице-губернатор Анна Минькова отмети-
ла, что в планах на 2024 год сделать ремонт 30 
объектов здравоохранения, в том числе сразу 
трех поликлиник – в Гулькевичском, Абин-
ском и Кавказском районах. В этом году пла-
нируют оснастить и укомплектовать строящи-
еся 17 школ и 13 детских садов.

Лесная отрасль

Выступая на совещании, губернатор напом-
нил, что Краснодарский край – курортный      
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Вениамин 
Кондратьев, 
губернатор 
Краснодарского края

Впервые наш край 
по промышлен-
ному развитию 
занял 4-е место         
в рейтинге                     
регионов.                     
У нас появились 
предприятия, 
которых никогда 
не было, –                    
в IТ-сфере                    
и радио-
электронике
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регион и лес – наше главное богатство. Для 
его сохранения важно не просто создавать 
особо охраняемые природные территории, но 
и следить за соблюдением режима их работы. 
Поэтому необходимо разработать новую схе-
му развития ООПТ с 2027 по 2035 год.

Заместитель главы региона Роман Лузинов 
доложил, что в 2023 году на территориях              
Анапы, Гулькевичей, Приморско-Ахтарска и 
Геленджика, а также в Северском районе                 
создали 5 лесопарковых зеленых поясов об-
щей площадью более 195 гектаров. В 2024 
году планируют ввести аналогичные зеленые 
зоны в Новокубанском, Апшеронском, Кав-
казском и Белореченском районах.

Вениамин Кондратьев отметил, что 
также важно приступить к реализации 
комплексной программы оздоровления 
рек, активизировать работу по расчист-
ке русел, в первую очередь – в зонах 
затопления.

Роман Лузинов сообщил, что в прошлом году 
расчистили 7 участков русел в Сочи, Туапсин-
ском и Отрадненском районах. В настоящее 
время работы проводят на 44 участках общей 
протяженностью в 109,5 километра.

Инициативное                                                            
бюджетирование
Население Краснодарского края всегда ак-
тивно участвует в жизни региона. По словам 
вице-губернатора Александра Топалова, это 

500 миллиардов рублей 
составили собственные доходы бюджета                                 
по итогам 2023 года

3,9 триллиона рублей 
достиг ВРП Краснодарского края

Более 13 миллиардов рублей 
направили на господдержку АПК

Свыше 770 миллиардов рублей 
составил инвестиционный портфель края

18,6 миллиона туристов 
принял регион в 2023 году

124 социальных объекта 
возвели в регионе в 2023 году
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видно по реализации проекта «Инициатив-
ное бюджетирование». Он стал одним из дей-
ственных инструментов в благоустройстве 
городов и сел Кубани. В 2023 году провели 
два краевых конкурса по отбору проектов 
местных инициатив, на которые поступило 
600 заявок на сумму более 2,5 миллиарда 
рублей.

Губернатор заявил, что принято 
решение увеличить финансирование 
программы в два раза, – ее бюджет                 
в 2024 году составит 1 миллиард 
рублей.

Газификация

В Краснодарском крае ведется плановая и си-
стемная работа по обновлению инженерной 
инфраструктуры. В 2023 году по региональ-
ной программе газификации проложили бо-
лее 230 километров газовых сетей в 32 насе-
ленных пунктах.

– В текущем году построят еще 120 
километров подводящих и распредели-
тельных сетей в 17 поселениях. На эти 

цели из краевого бюджета на 2024 год 
выделено более 1 миллиарда рублей, – 
отметил глава региона.

Как доложил вице-губернатор Андрей Про-
шунин, имеется техническая возможность 
подключения к сетям более 120 тысяч домо-
владений. От жителей уже приняли свыше 
100 тысяч заявок. Заключили 73 тысячи дого-
воров, из них исполнили 56,8 тысячи. В 2024 
году планируется выполнить еще 18 тысяч до-
говоров.

Сейчас уровень газификации в Краснодар-
ском крае составляет более 86% – выше, чем в 
среднем по России.

Поддержка участников СВО

– Наши бойцы сегодня самоотвержен-
но отстаивают национальные интересы 
страны, защищают рубежи России. 
Поддержка участников спецоперации     
и их семей – это наш долг, внутренняя 
обязанность каждого. Важно сплотить-
ся, ведь все мы хотим стабильности и 
мирной жизни, – подчеркнул Вениамин 
Кондратьев.
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Юрий Бурлачко отметил, что депутаты под-
держивают бойцов в зоне СВО, а также жите-
лей освобожденных и приграничных терри-
торий, регулярно отправляют им партии гу-
манитарных грузов.

– На Кубани действуют 12 региональ-
ных законов, устанавливающих меры 
поддержки ветеранов боевых действий, 
участников СВО и членов их семей. Это 
субсидии на газификацию, внеочеред-
ное оказание медицинских услуг, 
получение бесплатной юридической 
помощи, – сказал Юрий Бурлачко.

Александр Топалов сообщил, что в настоящее 
время составлены специальные паспорта на 
19 тысяч семей участников СВО.

– За каждой семьей закреплены 
волонтер и ответственный сотрудник. 
На постоянной основе мониторим ход и 
качество проводимой работы. Лучше 
всего деятельность по поддержке 
семей, особенно детей военнослужа-
щих, выстроена в Сочи, Краснодаре, 
Тихорецком и Кавказском районах.            
В этих муниципалитетах регулярно 

вводят дополнительные меры, чутко 
реаги- руют на запросы, – отметил 
вице-губернатор.

Напомним, что в Краснодарском крае дейст-
вуют беспрецедентные меры социальной 
поддержки участников СВО и их семей. В ре-
гионе выплачивают по 200 тысяч рублей 
всем добровольцам и военнослужащим, за-
ключившим контракт с министерством обо-
роны. Компенсируют расходы на газифика-
цию домов и выделяют 100 тысяч рублей на 
санаторно-курортное лечение. Детям предо-
ставляют бесплатное питание и оздоровле-
ние, на подарки к Новому году выплатили по 
20 тысяч рублей. Героям специальной воен-
ной операции бесплатно предоставляют зем-
ли под строительство или ведение личного 
подсобного хозяйства.

В крае помогают воинским частям. По со-
гласованию со штабом Южного военного 
округа закупают военно-техническое имуще-
ство: снаряжение, квадрокоптеры, автомоби-
ли, камеры видеонаблюдения. В рамках крае-
вой акции «Своих не бросаем» приобретают 
обмундирование и другое имущество. Кубан-
ское казачье войско собрало и отправило бо-
лее 3,4 тысячи тонн гуманитарных грузов для 
участников СВО и жителей новых регионов 
России.

В 2023 году организован штаб Комитета 
семей воинов Отечества Краснодарского 
края. Аналогичные местные штабы сформи-
рованы во всех муниципалитетах. Комитет 
занимается юридической и психологической 
поддержкой, приемом обращений, сбором 
благотворительной помощи и реализацией 
патриотических проектов.

В 2024 году в крае 
отремонтируют 
не менее 500 км дорог.

Будут благоустроены 
104 парка и сквера 
в городах и станицах 
Краснодарского края
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ЮРИДИЧЕСКАЯЮРИДИЧЕСКАЯ  АЗБУКААЗБУКА
1 января 2024 года вступил в силу                 
федеральный закон, который расширяет 
возможности применения механизма 
комплексного развития территорий 
(КРТ) в регионах России, а также упро-
щает некоторые процедуры КРТ. 

– Мы продолжаем сокращать сроки реали-
зации строительных проектов за счет упразд-
нения излишних процедур и документов. Те-
перь с учетом сложившейся практики 
упрощены процедуры в КРТ. Например, для 
реализации проекта больше не нужно специ-
ально утверждать документацию по плани-
ровке территорий, если эти документы уже 
имеются. Также принятые изменения позво-
лят опережающими темпами утверждать гра-
достроительную документацию, а значит, ре-
ализовывать проекты КРТ в более короткие 
сроки, – прокомментировал принятие закона  
вице-премьер России Марат Хуснуллин.

Еще одно нововведение – детально урегу-
лирован порядок комплексной застройки опе-
раторами КРТ – юридическими лицами, кото-
рые могут быть созданы для этих целей как 
федеральными, так и региональными и мест-
ными органами власти. Запрос на регулирова-
ние деятельности таких юридических лиц по-
ступал от многих регионов. 

Также законом уточняются полномочия по 
реализации проектов КРТ федеральных ин-
ститутов развития – ППК «Фонд развития тер-
риторий» и «ДОМ.РФ». 

Вице-премьер подчеркнул, что комплекс-
ное развитие территорий –многофункцио-
нальный механизм, позволяющий развивать 
городские пространства. Это одно  из ключе-
вых направлений градостроительного разви-
тия. Оно позволяет обновлять уже существую-
щую застройку и инфраструктуру, проводить 
благоустройство, доукомплектовывать город-
ские территории недостающими социальны-
ми объектами и т. д. У этого механизма боль-
шие возможности и большое будущее, 
поэтому важно проводить работу по его совер-
шенствованию.

Юридическая помощь 

25 декабря 2023 года вступили в силу 
поправки, направленные на совершенст-
вование системы бесплатной юридической 
помощи.

Изменения, внесенные в Закон о БЮП, 
предполагают, в частности, повышение эф-
фективности взаимодействия государствен-
ных юридических бюро с другими участника-
ми государственной и негосударственной 
систем бесплатной юридической помощи на 
территории субъекта РФ.

Уточняется, что порядок взаимодействия 
государственных юрбюро с адвокатскими па-
латами субъектов РФ определяется на основа-
нии заключаемых ими соглашений. 

ПРЕДЛАГАЕМ ВАМ НАИБОЛЕЕ АКТУАЛЬНЫЕ ЗАКОНОДАТЕЛЬНЫЕ НОВОВВЕДЕНИЯ 
В ОБЛАСТИ СТРОИТЕЛЬСТВА, ЮРИДИЧЕСКОЙ ПОМОЩИ, НАЛОГОВ 

И В СОЦИАЛЬНОЙ СФЕРЕ

С января 
страховые 
пенсии 
неработающих 
пенсионеров 
будут 
проиндекси-
рованы 
на 7,5%

С
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Региональные бюро смогут привлекать к оказанию бес-
платной юридической помощи и участников негосударст-
венной системы БЮП – негосударственные юрцентры, в 
рамках соглашений, заключаемых ими с Минюстом Рос-
сии. Полномочием по определению порядка взаимодейст-
вия участников государственной и негосударственной си-
стем БЮП на территории субъекта РФ наделены также 
региональные органы государственной власти.

Поправками расширен круг участников государствен-
ной системы бесплатной юридической помощи за счет 
включения в нее Уполномоченного по правам человека в 
Российской Федерации и аналогичных должностных лиц 
субъектов РФ (Федеральный закон от 25 декабря 2023 г.           
№ 661-ФЗ).

Кроме того, скорректированы полномочия Минюста 
России в сфере БЮП – к его компетенции отнесены разра-
ботка и утверждение стандарта оказания бесплатной юри-
дической помощи государственными юридическими 
бюро, адвокатами, нотариусами, а также участниками не-
государственной системы БЮП (студенческими юридиче-
скими клиниками и негосударственными центрами юри-
дической помощи). При этом уточняется, что требования 
к бесплатной юридической помощи, оказываемой адвока-
тами, порядок взаимодействия ФПА и адвокатских палат 
субъектов РФ с Минюстом России определяются в соответ-
ствии с Законом об адвокатской деятельности.

Также закреплена обязанность учредителей студенче-
ских юридических клиник и негосударственных центров 
БЮП информировать Минюст России о прекращении их 
деятельности. Помимо этого  установлен срок (до 1 июля 
2024 года), в который вузы (научные организации), со-
здавшие юридическую клинику до 26 декабря 2022-го, в 
случае отсутствия информации о ней в размещенном на 
сайте Минюста списке  обязаны направить в территори-
альный орган ведомства уведомление о ее создании.

МРОТ и выплаты

С начала 2024 года минимальный размер оплаты 
труда возрастет до 19 242 рублей в месяц. Он приме-
няется для регулирования оплаты труда и определения 
размера пособий по временной нетрудоспособности, 
по беременности и родам, а также для иных целей 
обязательного социального страхования. В результате 
повышения зарплата вырастет у 4,8 млн россиян. Также 
возобновится действие нормы, предусматривающей 
установление МРОТ на очередной год исходя из вели-
чины медианной зарплаты за предыдущий год.

С января страховые пенсии неработающих пенсионеров 
будут проиндексированы на 7,5%. Социальный фонд без-
заявительно проведет перерасчет пенсий с учетом индек-
сации. Последняя, в том числе, затронет свыше 27 млн по-
лучателей пенсии по старости, чьи выплаты будут в 
среднем увеличены на 1,6 тыс. рублей в месяц. В результа-
те средний размер ежемесячных выплат неработающим 
пенсионерам вырастет до 23,4 тыс.

Как сообщал Минтруд РФ, всего в 2024 году на выплаты 
пенсий будет направлено свыше 10 трлн рублей.

Кроме того, на 7,5% также увеличится и прожиточный 
минимум на душу населения в России. В 2024 году он со-
ставит 15 453 рубля, для трудоспособного населения –            
16 844, для пенсионеров – 13 290, для детей – 14 989.

На 1 января 2023 года МРОТ составлял 16 тыс. 242 
рубля, а средний размер страховых пенсий по старости для 

неработающих граждан с 1 января 2023 года составлял            
21 тыс. 864 рубля. Прожиточный минимум на душу насе-
ления год назад был увеличен до 14 тыс. 375 рублей. Для 
трудоспособного населения он составлял 15 тыс. 669 руб-
лей, для пенсионеров – 12 тыс. 363 рубля, для детей –                            
13 тыс. 944 рубля.

Ввоз оборудования

Продлен упрощенный порядок ввоза в Россию элект-
ронных устройств и оборудования.

Он продолжит свое действие до конца 2024 года. Утвер-
ждено соответствующее Постановление Правительства РФ 
от 29 декабря 2023 г. № 2388 «О внесении изменения в по-
становление Правительства Российской Федерации от             
9 мая 2022 г. № 834».

Речь идет, в том числе, о смартфонах, планшетах, ноут-
буках, компьютерах, микросхемах и рациях. Решение на-
правлено на обеспечение потребителей товарами, содер-
жащими оборудование для шифрования.

Упрощенный порядок касается процедуры выдачи 
разрешительных документов для ввоза продукции и их 
представления таможенным органам. 

В частности, допускаются:

непредставление системообразующими организа-
циями таможенным органам РФ сведений о вклю-
чении нотификаций в единый реестр нотификаций 
в отношении ввозимых в страну комплектующих 
для промышленного производства электронного 
оборудования и техники;

помещение шифровальных (криптографических) 
средств под таможенную процедуру при наличии 
заключения, выданного Центром по лицензирова-
нию, сертификации и защите гостайны ФСБ России 
отраслевой ассоциации или некоммерческой орга-
низации;
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выдача заключения без указания количества това-
ров и сведений о получателе (отправителе) това-
ров;

выпуск таможенными органами шифровальных 
(криптографических) средств в соответствии с за-
явленной таможенной процедурой при условии 
наличия в таможенной декларации сведений о за-
ключении, полученных через единую систему меж-
ведомственного электронного взаимодействия;

представление таможенным органам сведений о за-
ключении любым заинтересованным лицом для це-
лей помещения шифровальных (криптографиче-
ских) средств под таможенную процедуру.

Материнский капитал

Расширены возможности использования маткапитала 
на реконструкцию жилья. 

5 января 2024 года вступили  в силу соответствующие по-
правки в Федеральный закон от 29 декабря 2006 г. № 256-
ФЗ «О дополнительных мерах государственной поддержки 
семей, имеющих детей». Они направлены на улучшение 
качества жизни семей с детьми.

Появилась возможность осуществления за счет средств 
материнского капитала реконструкции дома блокирован-
ной застройки. Речь идет о таунхаусах, дуплексах и иных 
жилых объектах. В целях улучшения жилищных условий 
площадь таких объектов теперь можно увеличить за счет 
проводимой разрешенным способом реконструкции, ис-
пользуя для этого средства маткапитала (Федеральный за-
кон от 25 декабря 2023 г. № 682-ФЗ «О внесении изменений 
в статью 10 Федерального закона «О дополнительных мерах 
государственной поддержки семей, имеющих детей»).

Ранее за счет средств маткапитала можно было рекон-
струировать только объекты индивидуального жилищного 
строительства.

Ресурс МФЦ

На портале госуслуг появился сервис проверки статусов 
заявлений, поданных через МФЦ.

Этот сервис поможет в режиме онлайн отследить, на каком 
этапе рассмотрения находится направленное через МФЦ 
заявление. О его запуске сообщило Минцифры России на 
своем официальном сайте.

Через сервис можно запросить информацию по всем 
поданным в МФЦ за ближайшие полгода заявлениям.              
Услуга доступна физическим лицам и организациям, име-
ющим подтвержденную учетную запись на портале гос-
услуг. Для запроса достаточно либо ввести номер заявле-
ния, принятого в МФЦ, либо указать персональные данные 
заявителя (СНИЛС и паспортные данные).

Новый сервис поможет своевременно узнавать о готов-
ности документов или об отказе в получении услуги. Пока 
воспользоваться им могут жители 37 регионов России (в 
их числе – Санкт-Петербург, Амурская, Белгородская, Кур-
ская, Ленинградская, Нижегородская, Ростовская, Рязан-
ская, Самарская, Тамбовская и Тверская области, респуб-
лики Адыгея, Алтай, Башкортостан, Калмыкия, Мордовия, 

Северная Осетия – Алания и т. д.). В ближайшее время до-
ступ к соответствующим данным планируется предоста-
вить потребителям из остальных субъектов РФ.

Налоговая отчетность 

Стартовала декларационная кампания для граждан, 
получивших в 2023 году доходы. Срок представления от-
четности о полученных в прошлом году доходах (декла-
рация по форме 3-НДФЛ) – 2 мая 2024 года. Сделать 
это можно в налоговой инспекции, МФЦ или онлайн 
через личный кабинет налогоплательщика на сайте ФНС 
России. Оплатить же налог, заявленный в декларации, 
нужно до 15 июля 2024 года.

Отчетность по форме 3-НДФЛ представляют те лица, кото-
рые получили в прошлом году доходы, с которых не был 
исчислен НДФЛ. К ним, в частности, относятся доходы от 
продажи недвижимости, находящейся в собственности ме-
нее минимального срока владения, дорогие подарки, по-
лученные не от близких родственников, выигрыши в лоте-
рее, доходы от сдачи имущества в аренду или от 
иностранных источников.

Также отчитаться в указанные сроки должны ИП, част-
нопрактикующие нотариусы и адвокаты и ряд других лиц 
(пп. 1–2 ст. 227 Налогового кодекса РФ). При этом стоит 
учесть, что ИП представляют отчетность в любом случае, 
даже если в прошлом году они не получили дохода (письмо 
Минфина России от 30 октября 2015 г. № 03-04-07/62684).

За непредставление декларации и уплаты НДФЛ в 
установленные законодательством сроки предусмотрена 
налоговая ответственность в виде штрафа и пени. Штраф 
будет составлять 5% от суммы НДФЛ, подлежащей уплате 
(доплате) на основании декларации, за каждый полный 
или неполный месяц со дня, установленного для ее пред-
ставления. Но размер штрафа не может быть более 30% 
суммы налога к уплате и менее 1000 рублей (п. 1 ст. 119 
НК РФ).
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Редакция журнала «МСК» уже много лет 
дружит с Владимиром Плешаковым.                 
Будучи пресс-секретарем администрации 
Абинского района, он не раз писал инте-
ресные материалы для издания, делился 
впечатляющими фотографиями пейзажей, 
рассказывал о новых исторических                    
аспектах муниципального образования.
Владимир Плешаков – личность неверо-
ятно разносторонняя: писатель, член             
Союза журналистов России, фотограф,  
режиссер, общественный деятель.               
По его биографии можно было бы снять 
интересный кинофильм о человеке,                         
который сделал себя сам благодаря                 
собственным способностям, упорству, 
смелости и трудолюбию. Он постоянно 
ищет выход своему творческому потен-
циалу. И говорить лишь об одном его                
проекте просто невозможно

Свобода 
Текст: Ирина Трошина

творчества
01 | 2024 МСК 47
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Особая строка 
в биографии 
писателя – 
создание 
в Петропавловске 
литературного 
театра поэзии 
«Парус», 
гостями которого 
были Лев Ошанин, 
Александр 
Городницкий, 
Юрий Кукин, 
Аркадий Арканов

ладимир Андреевич родился в Петропавловс-
ке Казахской ССР. Учился в Омском сельско-
хозяйственном институте им. С. М. Кирова 
по специальности «инженер-геодезист». Ра-
ботал в экспедициях на Алтае, Урале, Севере, 
Дальнем Востоке и в Средней Азии. Его путе-
вые заметки, написанные во время поездок, 
печатались в институтской многотиражке и 
положили начало литературному творчеству.

Владимир Плешаков был капитаном ко-
манды КВН и участником Театра поэзии                  
ДК нефтяников. Актерское увлечение привело 
его на факультет общественных профессий ре-
жиссерско-драматического отделения Омско-
го сельскохозяйственного института.

Весь мир – театр

Особая строка в биографии писателя – созда-
ние в Петропавловске литературного театра 
поэзии «Парус», которым он руководил                    
17 лет. За это время режиссером было постав-
лено 25 спектаклей. Владимир Андреевич 
сам писал сценарии. Помимо областных и 
респуб ликанских смотров, он был лауреатом 
II Всесоюзного фестиваля самодеятельного 
художественного творчества трудящихся 
РСФСР со спектаклем «Маленький принц» по 
сказке Антуана де Сент-Экзюпери. Этот пери-
од жизни Владимира Плешакова оставил яр-
кий, запоминающийся след в его памяти.

– Одно из знаменательных событий – 
знакомство с поэтессой Риммой 
Казаковой. Благодаря ей мы обрели 
свой собственный уютный зал                             
на 50 мест. Он был оснащен профес-
сиональным световым и звуковым 
оборудованием, которое позволяло 
ставить камерные спектакли, –                     
вспоминает режиссер.

Гостями театра были поистине выдающиеся 
личности: Лев Ошанин, Александр Городниц-
кий, Юрий Кукин, Аркадий Арканов. Эти зна-
комства переросли в очень дорогую и креп-
кую дружбу. На память о встречах с извест-
ными людьми в архиве Владимира Плешако-
ва сохранились подписанные ими фотогра-
фии, рукописи, книги и пластинки.

За время работы в театре тогда еще начи-
нающий писатель приобрел бесценный лите-
ратурный опыт, ставший отличным подспорь-
ем для будущих шедевров.

Театр был его увлечением и любимым за-
нятием для души вне работы, а трудился наш 
герой мастером на стройке и инструктором 
горкома партии.

С 1980 года начался творческий путь моло-
дого человека в областной газете «Ленинское 
знамя» – от корреспондента до заведующего 
отделами новостей, промышленности и тран-
спорта. Его заметки, фельетоны, статьи, очер-
ки постоянно публиковались на страницах не 
только областного издания, но и многих ре-
спубликанских и всесоюзных.

Позже талантливого юношу пригласили 
работать собственным корреспондентом 
ТАСС по Северному Казахстану. Вскоре в со-
ревновании среди собкорров агентства в рес-
публике Владимир Плешаков занял первое ме-
сто, его фамилия была занесена на Доску 
почета.

Затем он работал депутатом, был членом 
Президиума Северо-Казахстанского областно-
го Совета народных депутатов. Тогда же стал 
одним из основателей казачьего движения в 
Казахстане.

Новая малая родина

По стечению обстоятельств в 1993 году Вла-
димир Плешаков с семьей переехал в Абинск 

В
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Краснодарского края. Сразу начал работать 
собственным корреспондентом краевой га-
зеты «Кубанский курьер». Позже стал редак-
тором издания Кубанского казачьего войска 
«Слово казака» в Славянске-на-Кубани.

– Однажды пришла идея организовать 
Первые юношеские казачьи игры. Она 
заключалась в том, чтобы не просто 
показать спортивные игры, а сделать  
из этого традиционный народный 
праздник, где участники не только бы 
соревновались, но и демонстрировали 
удаль, сноровку и сметливость. Состя-
зания проводились среди юношей                    
и девушек. Одним из самых забав-             
ных был конкурс «Собери казака»,                     
в кото ром девушки должны надеть                 
на мужчин рубашки, брюки, сапоги                  
и папахи, а затем принести на коро-
мысле воду, при этом не расплескав             
ни капли, и напоить коня, – рассказы-
вает Владимир.

А еще журналист вел авторскую передачу 
«Казачий кордон» на краевом телевидении. 
Всего в эфир вышло около 30 фильмов. За ра-
боту по патриотическому воспитанию каза-
чьей молодежи награжден Почетными гра-
мотами Управления по делам казачества при 
Президенте Российской Федерации и адми-
нистрации Краснодарского края.

Некоторое время Владимир Плешаков        
трудился помощником главы администра-    
ции Славянского района по работе с каза-               
чеством.

В 2001 году начался новый виток в карьере 
нашего героя. Его пригласили работать                 
в пресс-службу администрации Абинского 
района. Тогда он убрал видеокамеру и взял              

в руки фотоаппарат. На этом поприще муж-
чина добился немалых успехов. Персональ-
ные выставки, посвященные красотам Абин-
ского района, проходили в Краснодарском 
центральном выставочном зале. После этого 
Владимира Андреевича пригласили для орга-
низации фотовыставки в Тахтамукайский 
район.

Рождение легенд

За 15 лет, пока писатель строил дом, он обо-
шел с фотоаппаратом все окрестности Абин-
ского района и отснял его достопримечатель-
ности. Владимир Плешаков пришел к выводу, 
что территория полна значимых историче-
ских фактов. И каждый окутан множеством 
легенд.

– Я придумывал собственные истории                
и развивал свою фантазию. Мне в этом 
помогал театральный опыт. Любая 
пьеса держится на сюжетной линии. 
Главное – раскрыть сюжет, добавить               
в него краски. Первый план – это герои 
и что с ними произошло, второй – их 
окружение, третий – исторические 
события, которые привели к этому       
поворотному моменту, – отмечает             
наш герой.

За станицей Эриванской находится город 
дольменов «Крученая щель». Несколько ме-
галитов сохранились до наших дней в хоро-
шем состоянии, а остальные представляют 
собой поваленные плиты – бывшие стены и 
крыши каменных строений. По адыгским 
преданиям, в давние времена в таких соору-
жениях жили племена карликов.

Писатель создал 
большой архив 
снимков 
из жизни 
Абинского 
района. 
Его фотографии 
нашли 
достойное 
место 
в библиотеках 
и школах 
не только 
района, 
но и края
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По словам Владимира Плешакова, если 
они существовали, значит, были необыкно-
венные. К ним приходили люди с просьбами 
исполнить их сокровенные желания.

– Благодаря этим размышлениям 
родилась легенда «О Соколиной горе 
и городе дольменов». Это история                  
о 49 карликах, которые жили                    
в каменных строениях и обладали 
разнообразными дарами. Первый 
давал любовь, второй – счастье, 
третий – богатство, а последний 
приносил несчастье. Каждый день 
мегалиты давали им разное волшеб-
ство, карлики делились своей силой  
с людьми, – говорит Владимир 
Андреевич.

Писатель стал автором нескольких книг             
серии «Легенды Абинских предгорий»: «Пу-
тешествие в станицу Эриванскую», «Город 
Абинск и его легенды», «Путешествие в Шап-
сугскую аномальную зону», а также «Путе-
шествие по Абинскому району» – издание, 
которое является туристическим путеводи-
телем по удивительным местам муници-
палитета. Но делом жизни Владимир Пле-
шаков считает книгу «Легенды Кубани»,             
выпущенную издательством «Традиция».                
В ней впервые были описаны и переос-
мыслены сказания и легенды, собранные по 
всему краю во время работы в газете «Слово 
казака».

Всего автор написал 50 кубанских ле-
генд, пока не изданы 18. Он единственный 
человек, которому удалось объединить 
исторические данные, гипотезы и легенды 
воедино. Все его произведения вызывают 
размышления и заставляют задуматься о 
смысле жизни и человеческих ценностях.              
А навыки в фотоделе пригодились для ил-
люстрации книг. Его фотографии нашли до-
стойное место в библиотеках и школах не 
только района, но и края.

– Я живу в городе, носящем имя 
главной арийской богини – плодоро-
дия и земледелия и материнства – 
Аби или Абия. Многие жители 
Абинска знают, что рядом с муници-
палитетом находится малый хребет 
Грузинка. Его можно увидеть с дороги 
Краснодар – Новороссийск в районе 
станицы Холмской. Если внимательно 
посмотреть, то можно заметить,                 
что эта гора удивительно похожа            
на гигантскую женщину. Данный 
хребет – это святыня, символизирую-
щая богиню. А река, которая вьется 
вокруг Грузинки, не случайно носит 
название Абин, – рассказывает              
наш герой.

Это открытие заставляет взглянуть на прош-
лое с новой стороны и вдохновляет писате-
ля на дальнейшие исследования.

ЛИЧНОСТЬ
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Коллекционер чудес

Еще будучи режиссером, Владимир Плешаков 
вместе с актерской труппой придумывал сказ-
ки на нестандартные темы. И по сей день он 
вспоминает эти моменты с особой теплотой.

– Нельзя творить без любви. Я получаю 
удовольствие от своего творчества. Мне 
хочется, чтобы люди научились видеть 
вокруг себя мир красоты и сказки. Все 
мы родом из детства. И самые яркие 
воспоминания – тоже оттуда. Все, что 
меня окружало, казалось волшебным: 
печка, фонарик, входная дверь, струны 
на скрипке, – вспоминает писатель.

С книгой «Волшебный дом» он стал победите-
лем всероссийских и международных кон-
курсов современных сказок.

Все его рукописи учат добру. Читатель не-
вольно подражает главным героям. «Город 
мастеров» рассказывает детям и взрослым о 
том, как интересно и полезно учиться всему 
на свете.

Помимо писательского таланта Владимир 
Плешаков обладает даром рассказчика. Он вы-
ступает в школах. Молодежь и старшее поко-
ление слушают его с неподдельным интере-
сом. Наш герой рассказывает об истории 
малой родины и учит малышей сочинять               
сказки. Одна из них была опубликована в 
местной газете «Восход».

Владимир Андреевич и сегодня не сидит 
без дела. Путешествует по району, собирает 
краеведческие материалы. В 2023 году его 
имя занесено на Доску почета городского по-
селения.

Но самое важное в жизни писателя – это, 
конечно же, семья. А главный вдохновитель, 
опора и поддержка – супруга Лидия Викторов-
на. Вместе они вырастили и воспитали двоих 
детей.

Несмотря на почтенный возраст Владимир 
Плешаков продолжает ходить в горы. В сво-

бодное время занимается изготовлением 
скульптур из дерева. За свою жизнь он постро-
ил собственными руками несколько домов и 
вырастил большой сад. Любовь к материалу 
еще в детстве привил дедушка, который был 
столяром.

Каждый день Владимир своим собствен-
ным примером доказывает окружающим, 
что нет ничего невозможного, а любое от-
крытие или творение – это желание чело- 
века находить для себя что-то новое и инте-
ресное.

Каждый день 
Владимир 
своим 
собственным 
примером 
доказывает 
окружающим, 
что нет ничего 
невозможного
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Уважаемые читатели!

«Местное самоуправление Кубани» – общественно-политический журнал, 
адресованный руководителям и специалистам местного самоуправления, 
поставщикам товаров и услуг для муниципалитетов, 
всем участникам муниципального управления.

Издание учреждено в апреле 2007 года ассоциацией «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края».

Материалы журнала освещают практический опыт, 
инновационные методы эффективного муниципального управления в Краснодарском крае. 

Вы можете не только познакомиться с информацией в рубриках: «Политика», «Тема номе-
ра», «Актуальное интервью», «Мы – это Кубань», «Главам о главном», «Кубанский парламент», 
«Опыт поселений» – но и стать их главными героями.

АБОНЕМЕНТ НА ЖУРНАЛ

ДОСТАВОЧНАЯ КАРТОЧКА 
на журнал

«Местное самоуправление Кубани»

«Местное самоуправление Кубани»

Кол-во комплектов
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Перечисляемая сумма:

Получатель: 

ассоциация «Совет муниципальных 

образований Краснодарского края»

Адрес: 

350000, г. Краснодар, 

ул. Ленина, 65, офис 306. 

Тел. (861) 275-12-70, 275-12-55

Платежное поручение

На

от                                                2024 г.

Подписка на журнал 
«Местное самоуправление Кубани» 
осуществляется во всех почтовых 
отделениях края 
через объединенный каталог 
российской прессы 
«Почта России», 
раздел «Краевые журналы».

Подписной индекс – ПР712

Стоимость подписки 
на 12 номеров (на год) – 
9500 руб. 28 коп.

Также вы можете подписаться 
на журнал через редакцию. 
Рассылки журнала по вашей                              
заявке 
производятся по территории 
Российской Федерации. 
Стоимость подписки та же.

Оформление подписки 
через редакцию:

Заполнить абонемент 
и доставочную карточку.

Перечислить сумму 
подписки на расчетный счет 
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Наши реквизиты:

Ассоциация «Совет муниципальных 
образований Краснодарского края»
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